
Отечественное производство 
косметики сегодня активно 
развивается и расширяется. 
Наши бренды уже давно пока-
зывают хорошее качество, 
а после ухода зарубежных ком-
паний простора для творче-
ства и развития новых техно-
логий стало больше, об этом 
рассказал «ВМ» мастер по ма-
никюру Евгений Пятышин.
— Я уже несколько лет рабо-
таю на гель-лаках отечествен-
ных брендов, — поделился 
Евгений Пятышин. — Они 
всегда в доступе, их цена не 
зависит от курса валют. По ка-
честву они абсолютно ничем 
не отличаются от зарубежных 
аналогов. А за счет приятной 
цены, которая ниже, чем у за-
граничных продуктов, есть 
возможность поддерживать 
наличие всей линейки цве-
тов, чтобы у наших клиентов 
всегда был большой выбор.
До начала санкций отече-
ственные компании чаще все-
го закупали основу гель-лаков 
за рубежом, самостоятельно 
добавляли туда перемолотый 
пигмент — колорант — или 
другие красители: модные 
магнитные или светоотража-
ющие, например. Все это сы-
рье закупалось в Европе.
— С началом санкций мы по-
няли, что привозить в Россию 
зарубежное сырье невыгодно: 
заказать колоранты можно 
только от 25 килограммов, 
а это очень много, — подели-
лась генеральный директор 
парфюмерно-косметической 
компании, разработавшей 

оте чественную технологию 
окрашивания материалов для 
гель-лаков, Елена Савенкова.
Она уточнила, что разрабаты-
вать собственное производ-

ство аналогов закупаемых 
в Европе колорантов начали 
еще до санкций. Активно раз-
вивается и производство де-
коративной косметики.

— Сегодня в Москве существу-
ет ряд программ и инициатив, 
направленных на поддержку 
бизнеса в сфере красоты, — до-
бавила основательница школы 

по обучению мани-
кюру Анна Романо-
ва. — Городские 
власти оказывают 
финансовую под-
держку предприни-
мателям, предо-
ставляют льготы 
и субсидии для раз-
вития производ-
ства и продвиже-
ния отечественной 
косметики .
Она отметила, что 
город предлагает 

жителям и гостям огромное 
количество салонов красоты, 
магазинов косметики, пар-
фюмерии и других услуг, свя-
занных с отраслью. Благодаря 

этому в сфере поддерживает-
ся высокая конкуренция, поэ-
тому компании замотивиро-
ваны совершенствовать про-
дукты и услуги, чтобы при-
влечь и удержать клиентов. 
Также в Москве проводятся 
специальные мероприятия, 
выставки и конференции, где 
компании могут продемон-
стрировать продукты и найти 
клиентов.
Отечественная косметика 
к тому же успешно экспорти-
руется. Об этом ранее заявлял 
глава Минпромторга РФ Де-
нис Мантуров. Он отметил, 
что, по данным на 2023 год, 
в России работало уже более 
600 компаний — отечествен-
ных брендов парфюмерии 
и косметики, которые по ка-
честву не уступают западным.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Столичная ком-
пания разрабо-
тала и внедрила 
новую импорто-
замещающую 
технологию 
окрашивания 
материалов, ис-
пользуемых 
для изготовле-
ния косметиче-
ских гель-лаков.

Благодаря реорганизации 
промзон создаем рабочие места
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о реализации программы 
комплексного развития тер-
риторий бывших промзон.

По словам главы города, ко-
личество проектов комплекс-
ного развития территорий 
(КРТ) в прошлом году возрос-
ло до 228.
— Сейчас общая площадь 
участков бывших промзон 
и неэффективно используе-
мых территорий — порядка 
2,7 тысячи гектаров. Мы по-
степенно приводим их в поря-
док: строим новые комфорт-
ные кварталы с социальными 
объектами, деловыми центра-
ми и производствами, — на-
писал мэр столицы в своем 
телеграм-канале.
Он также добавил, что неис-
пользуемые и фактически за-
брошенные территории бла-

годаря проекту модерниза-
ции становятся привлекатель-
ными для девелоперов 
и бизнесменов. 
— Благодаря реализации про-
ектов КРТ москвичи получат 
не меньше 675 тысяч новых 
рабочих мест, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Также запланировано строи-
тельство больше 23 миллио-
нов квадратных метров жи-

лья, из которых не меньше 
5,2 миллиона — по программе 
реновации и для других нужд.
Напомним, что ранее глава 
города принял решение 
о комплексном развитии еще 
трех нежилых территорий. 
Площадки расположены на 
Куркинском шоссе (владе-
ния 27–39 и 21) и улице Геро-
ев Панфиловцев. Там на месте 
устаревших построек появит-
ся порядка 40 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости: 
жилье и общественно-дело-
вые объекты, в том числе 
спортивного и бытового на-
значения, магазины и кафе. 
Благодаря реорганизации 
этих промзон работу получат 
порядка 570 человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Разработчики 
получают гранты
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о гран-
товой поддержке столичных 
предпринимателей. 

Столичные техно-
логические компа-
нии, тестирующие 
свои разработки 
на городских пло-
щадках, могут по-
лучить финансо-
вую поддержку. 
С момента запуска 
грантовой про-
граммы в апреле 2022 года 
правительство Москвы одо-
брило предпринимателям 
214 заявок на общую сумму 
370 миллионов рублей. За 
счет грантов стартапы полу-
чают возможность компенси-
ровать затраты на логистику, 
монтаж оборудования, адап-
тацию площадки под испыта-

ния, пусконаладочные рабо-
ты и другие расходы.
— Тестирование продукта 
в реальных условиях — важ-
нейший этап развития любой 
инновации. Только в 2023 го-

ду столичные раз-
работчики получи-
ли 114 грантов на 
п и л о т и р о в а н и е 
своих решений. 
Объем финансо-
вой поддержки со-
ставил почти 
200 миллионов 
руб лей, — отмети-

ла Наталья Сергунина. 
К примеру, грант на сумму 
два миллиона рублей полу-
чили столичные авторы плат-
формы для создания цифро-
вого двойника любого меро-
приятия по индивидуально-
му плану. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

94 процента московских деревьев и кустарников, по данным мониторинга за 2023 год, 
находятся в хорошем и удовлетворительном состоянии. Об этом вчера сообщили в пресс-
службе столичного Департамента природопользования и охраны окружающей среды. 
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Обретаем независимость 
Для индустрии красоты продолжают создавать новые технологии 
и продукцию, успешно замещая импортные аналоги 

АНАЛИЗОВ КАЧЕСТВА ВОДЫ ПРОВЕЛИ 
СПЕЦИАЛИСТЫ КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА МОСКВЫ В 2023 ГОДУ. НА ВСЕХ 
ЭТАПАХ ПУТИ К ПОТРЕБИТЕЛЮ ВОДА КОН
ТРОЛИРУЕТСЯ ПО 184 ПОКАЗАТЕЛЯМ. 

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000

ИГОРЬ СТОЯНОВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ИНДУСТРИИ 
КРАСОТЫ

Говоря об импортозамеще-
нии, стоит отметить, что после 
начала санкций в Москве 
и по всей России появилось 
множество небольших произ-
водств. Всех их в нынешних 
условиях может ждать хоро-
шее будущее. Многие из них 
уже держатся на рынке про-
должительное время, вышли 
на качественный уровень 
и завоевали свою аудиторию. 
Сейчас в большинстве своем 
они покрывают эконом- и биз-
нес-сегмент аудитории. Сле-
дующий этап — когда их про-
дукт станет премиальным, ди-
зайнерским, высокотехноло-
гичным. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественная 
косметика 
по качеству 
наравне 
с западной

Январь 2023 года. Столичный мастер по маникюру Евгений Пятышин подготавливает рабочее место к приходу клиентки, которая планирует сделать дизайн ногтей 
с использованием гель-лака отечественного бренда

Театр не боится 
экспериментов 

Первые постановки в начале 1930-х 
годов в театре шли на цыганском язы-
ке. Ситуация изменилась в 1937 году, 
когда коллектив возглавил актер 
МХАТа Михаил Яншин. Тогда поста-
новки пошли на русском языке, и, как 
следствие, расширилась зрительская 
аудитория. Со дня основания и поны-
не наш театр — единственный в мире 
цыганский профессиональный театр. 
Он именуется музыкально-драмати-

ческим. И естественно, люди ждут откровения цыганской 
музыкальной формы. Ведь это душевные люди, поют со 
всей искренностью своей широкой души современную 
или народную песню, романс. И артисты нашего театра 
в полной мере отдают свое сердце зрителю. 
Более полувека моя жизнь связана с этим замечательным 
очагом культуры — в театр «Ромэн» я пришел в июне 
1969 года. Уже три года являюсь худо-
жественным руководителем после 
смерти народного артиста СССР Нико-
лая Сличенко. Я часто мысленно об-
щаюсь с ним и чувствую его отдачу. Он 
меня слышит, помогает. Это человек, 
о котором можно говорить бесконеч-
но. Его талант признан миром — это 
гордость цыганской нации. И я буду 
делать все, чтобы сохранить традиции 
театра, а также воплотить наши со-
вместные мечты о будущем «Ромэна». 
Недавно у нас была премьера иммер-
сивного спектакля «Зеленая лампа», 
действие которого разворачивается 
по всему нашему пространству. Такой 
эксперимент в театре прошел впервые, но я всегда «за» 
интересные новшества. Театр не может стоять на месте. 
Нужно соблюдать традиции, но и идти вперед. С этим 
спектаклем мы должны были поехать на гастроли во 
Францию, но по известным причинам не смогли туда по-
пасть. Но нас сложно чем-то запугать! Поэтому хотелось 
бы поехать на Донбасс, чтобы выступить перед солдата-
ми, поддержать их. При этом в прошлом году была пре-
красная премьера «Рождественский переполох», музыку 
к которому написал Николай Лекарев, известный по роли 
Барона в сериале «Кармелита». 
А в этом году мы порадуем премьерами «Цыгане России» 
и постановкой «Король Лир» по Шекспиру. Я считаю, что 
Шекспир — это «цыганский» автор по духу, страстям 
и темпераменту.

Завтра Московский музыкально-драматический 
цыганский театр «Ромэн» отпразднует 93-летие. 
Худрук, народный артист России Николай Сергиен-
ко, рассказал «ВМ», чем живет учреждение.

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
СЕРГИЕНКО
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РОССИИ, 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА РОМЭН 

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ РАЙОН 
МЕТРОГОРОДОК ➔ СТР. 2

В столице работает бо-
лее 260 предприятий 
химической промыш-
ленности, которые раз-
вивают новые направле-
ния для улучшения им-
портозамещения. Осу-
ществляют свою 
деятельность более 
4000 промышленных 
площадок, на которых 
трудятся свыше 
720 тысяч человек. 
Ежегодно в Москве от-
крываются 40–50 сред-
них и крупных, а также 
около 100 малых пред-
приятий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

здравоохранение

Экстренная помощь без потери 
драгоценного времени. 
Флагманскому центру ГКБ 
им. Вересаева исполнился год ➔ СТР. 4

служба новостей представляет

Многодетная семья Карпенко поет 
народные песни, дает детям имена 
на старославянский манер 
и путешествует по стране ➔ СТР. 6

гайд-парк

По тонкому льду. Эксперты отнесли 
дезинформацию к основным рискам 
раздела «Технологии». Обсуждаем, 
что за этим стоит ➔ СТР. 7
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Руководители 
проходят 
аттестацию 
За восемь лет работы по ли-
цензированию управления 
многоквартирными домами 
в Москве провели 710 экза-
менов и выдали более пяти 
тысяч квалификационных 
аттестатов. Вчера об этом со-
общил начальник Мосжил-
инспекции Олег Кичиков. 

Среди тех, кто проходит испы-
тания, в основном действую-
щие руководители управляю-
щих компаний, у которых ис-
текает срок действия аттес-
тата. 
— Каждые пять лет лицам, же-
лающим продолжить работу 
по управлению многоквар-
тирными домами, необходи-
мо подтверждать свой уро-
вень подготовки сдачей ква-
лификационного экзамена. 
Ведь для того чтобы испол-
нять свои обязанности каче-
ственно и эффективно, руко-
водитель должен владеть 
юридическими, технически-
ми и практическими знания-
ми в сфере ЖКХ, — сказал Ки-
чиков. 
Экзаменуемые должны в тече-
ние двух часов ответить на 
100 вопросов, касающихся их 
профессиональной деятель-
ности. Заявление на допуск 
к экзамену можно подать дис-
танционно, на портале mos.
ru, — такая возможность поя-
вилась в 2022 году. Заявиться 
могут как действующие руко-
водители, так и претенденты, 
которые только планируют 
начать работать в этой сфере. 
В прошлом году было подано 
более 600 электронных заяв-
лений на прохождение атте-
стации. 
Сам экзамен можно сдать по 
предварительной записи 
дважды в неделю. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фотовыставки показали работу 
промышленных предприятий

Премии молодым ученым вручат 
ко Дню российской науки

В фотовыставках проекта 
«Открой#Моспром», посвя-
щенных столичной промыш-
ленности, в прошлом году 
приняли участие около 
60 предприятий. Об этом вче-
ра сообщил руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной 
политики Москвы 
Владислав Овчин-
ский (на фото).

Прошлой осенью 
на улицах столицы 
прошли три вы-
ставки. Одна из 
них рассказала 
о работе фармацевтических 
компаний. Сегодня в Москве 
более 90 предприятий выпу-
скают лекарства для лечения 
и профилактики сахарного 
диабета, онкологических 
и сердечно-сосудистых забо-
леваний, а также обезболива-
ющие, антибиотики и другие 
препараты. Еще одну выстав-
ку посвятили высокотехноло-
гичным производствам.
— Сегодня это свыше 4 тысяч 
фабрик и заводов, на которых 

трудятся более 720 тысяч че-
ловек, — уточнил Владислав 
Овчинский. — Они ежеднев-
но выпускают товары, кото-
рые необходимы для развития 
многих сфер жизнедеятельно-
сти: от продуктов питания до 
инновационных роботизиро-

ванных систем 
и комплектующих 
для самолетов.
Увидеть за техно-
логиями и продук-
цией реальных лю-
дей позволил тре-
тий фотопроект. 
Прохожим на 
Страстном бульва-

ре предложили посмотреть на 
современную промышлен-
ность Москвы глазами детей, 
родители которых работают 
на фабриках и заводах.
Фотоэкспозиции в рамках 
проекта «Открой#Моспром» 
проходят с 2019 года. С тех пор 
в городе провели свыше 
30 выставок, участниками ко-
торых стали более 120 пред-
приятий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Конкурс на соискание пре-
мий правительства Москвы 
для молодых ученых суще-
ствует уже десять лет. За это 
время в нем приняли участие 
более 8 тысяч аспирантов, 
кандидатов и докторов наук, 
которые работают в столич-
ных вузах и научно-исследо-
вательских организациях.

Премии молодым ученым 
вручают за выдающиеся ис-
следования в области есте-
ственных, технических и гу-
манитарных наук, а также за 
разработки технологий, тех-
ники, приборов, оборудова-
ния, материалов и веществ. За 
десять лет лауреатами стали 
604 москвича. Общая сумма 
премий, выделенных прави-
тельством столицы, состави-
ла 586 миллионов рублей.
Ежегодно награждают 50 по-
бедителей. Это могут быть как 
индивидуальные, так и кол-
лективные научные исследо-
вания и разработки. Так, 

в прошлом году одну из пре-
мий получила команда, кото-
рая сконструировала первый 
в России учебно-исследова-
тельский токамак — тип тер-
моядерного реактора.
— Это устройство, в котором 
мы нагреваем газ до состоя-
ния плазмы. В ней происходит 
реакция с выделением энер-
гии, — пояснил один из разра-
ботчиков, кандидат физико-
математических наук Степан 
Крат. — Наша цель — подго-
товка кадров, отработка диа-
гностики для крупных машин 
и изучение взаимодействия 
плазмы с поверхностью. На 
этом оборудовании могут ра-
ботать студенты.
В этом году молодые ученые 
получат премии за работу 
в 2023 году. Всего организато-
ры получили 1292 заявки. На-
граждение победителей по 
традиции пройдет 8 февраля, 
в День российской науки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Самое популярное место 
прогулок и отдыха жите-
лей востока Москвы — 
«Лосиный Остров». Это 
уникальный националь-
ный парк с богатым живот-
ным и растительным ми-
ром. Со стороны Метрого-
родка и других районов 
обустроены входы в парк. 
Также благоустроена тер-
ритория рядом со станци-
ей МЦК «Белокаменная», 
отремонтирована Абрам-
цевская просека. 

кстати

На ТЭЦ-23 реализуется боль-
шая программа по модерни-
зации производственных 
мощностей и замене оборудо-
вания. Эта станция обеспечи-
вает электрической и тепло-
вой энергией районы восто-
ка, северо-востока и центра 
Москвы, в которых прожива-
ют порядка 3,5 миллиона че-
ловек, а также важные объек-
ты транспортной (Москов-
ское центральное кольцо, 
Московский метрополитен), 
социальной и деловой инфра-
структуры. Основным топ-
ливом ТЭЦ является природ-
ный газ.
— Установлено восемь новых 
турбин, почти в восемь раз со-
кратились выбросы вредных 
веществ в атмосферу, — отме-
тил Сергей Собянин во время 
посещения объекта. 
Мэр подчеркнул, что ТЭЦ-23 — 
это одна из первых станций 
Мосэнерго, на которой вне-
дрили автоматическую систе-
му непрерывного контроля 
и учета выбросов. Это связано 
в первую очередь с тем, что 
станция находится неподалеку 
от жилых массивов и нацио-
нального парка «Лосиный 
Остров», поэтому особое вни-
мание здесь уделяют сниже-

нию воздействия на окружаю-
щую среду.
— Мосэнерго является глав-
ным предприятием, которое 
обеспечивает жизнедеятель-
ность Москвы, обеспечивает 
электроэнергией, теплом наш 
город, и от надежности рабо-
ты компании, конечно, зави-
сит очень многое. По сути де-
ла, несмотря на потепление 
климата, которое нам обеща-
ли, мы порой находимся в экс-

тремальных условиях, где 
нужна надежность всей энер-
гетической системы, — ска-
зал глава города.

Продолжаем 
модернизацию
По словам Александра Бутко, 
управляющего директора 
ПАО «Мосэнерго», в марте 
этого года планируется запу-
стить модернизированную 
турбину Т-110, в декабре — 

вывести такую же турбину. 
В следующем году планирует-
ся продолжить работу по ре-
конструкции водогрейных 
котлов. В 2026-м завершится 
реконструкция большого бло-
ка Т-250. 
— Все системы Мосэнерго 
сейчас в работе. Мы успешно 
прошли все зимние максиму-
мы. Надеюсь, что в дальней-
шем будет точно так же, — до-
бавил Александр Бутко.

Долгожданный переезд
Реализуется в Метрогородке 
и программа реновации жи-
лого фонда. 
— Сейчас 855 семей переез-
жают в жилой комплекс на От-
крытом шоссе — в один из 
крупнейших домов, построен-
ных по программе ренова-
ции, — сообщил Сергей Собя-
нин в своем телеграм-канале.
Он добавил, что в целом но-
вые квартиры в Метрогородке 

получат 16,3 тысячи чело-
век — больше 40 процентов 
жителей района.

Комфорт во всем
Ведутся большие работы и по 
программе «Мой район». 
В Метрогородке уже благо-
устроили улицу Николая Хи-
мушина и отремонтировали 
центр содействия семейному 
воспитанию «Маяк». 
— Обновляем третий филиал 
консультативно-диагностиче-
ского центра № 2, — добавил 
мэр Москвы.
В планах — строительство 
школы и других социальных 
объектов, а также реализация 
проекта по модернизации 
промзон.

Жестокий теракт
Сергей Собянин выразил со-
болезнования родным и близ-
ким погибших в результате 
теракта в Донецке.
— Жестокий террористиче-
ский акт, совершенный укра-
инским режимом на город-
ском рынке, унес десятки жиз-
ней мирных людей. От всех 
москвичей, от себя лично вы-
ражаю слова соболезнования 
и поддержки семьям погиб-
ших. Сил и скорейшего выздо-
ровления пострадавшим, — 
написал мэр в своем теле-
грам-канале.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Модернизация 
производства улучшит экологию

22 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с заместителем мэра столицы по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства Петром Бирюковым (слева) и управляющим директором ПАО «Мосэнерго» Александром Бутко (справа) 
во время осмотра хода работ по модернизации ТЭЦ-23 в Метрогородке

Воспоминания участников 
клуба мемуаристики объединят в сборник
Клуб мемуаристики «Линия 
жизни» отмечает трехлетие. 
В честь этого события Глав-
архив Москвы и центры мо-
сковского долголетия начи-
нают новый этап проекта, 
приуроченный к Году семьи. 
Вчера в Комплексе социаль-
ного развития города рас-
сказали подробности. 

Клуб мемуаристики — уни-
кальная возможность для го-
рожан поделиться своими 
воспоминаниями. 
— За три года к клубу присое-
динились более 500 участни-
ков, и несколько десятков из 
них уже сдали свои произве-
дения в архивное ведомство, 
а его специалисты провели 
множество лекций и мастер-
классов для мемуаристов, — 
рассказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова.
В Год семьи, добавила она, бы-
ло принято решение собрать 
как можно больше историй 
о важных датах и праздниках, 
которыми будут готовы поде-
литься жители старшего воз-
раста. 
— Весь год специалисты Глав-
архива будут проводить заня-
тия с участниками клуба, 
а по результатам работы мы 
выпустим общий сборник. 
В нем отразим истории из 
жизни обычных семей, кото-
рые точно так же невероятно 
важно сохранять, как и офи-
циальную историю столи-
цы, —  отметила Анастасия 
Ракова.
С самого основания клуба 
«Линия жизни» его встречи 
посещает москвичка Ирина 
Александровна Шайдецкая. 
Она также ходит в центр мо-
сковского долголетия района 
Южное Бутово, особенно ей 

нравится «Тихая гостиная», 
где можно поработать в тиши-
не, почитать книгу или найти 
вдохновение для записи своих 
воспоминаний. 
— Изначально я увлеклась ге-
неалогией, стала искать ин-
формацию о своей семье, — 
поделилась Ирина Алексан-
дровна. 
Когда открылся клуб «Линия 
жизни», москвичка решила, 
что это хорошая возможность 
найти единомышленников. 
— Я люблю записывать свои 
воспоминания. На компьюте-
ре у меня даже есть специаль-
ная папка для мемуаров. 
Но одно дело, когда это прочи-
тает только моя семья, и со-
всем другое — если своими 
воспоминаниями я смогу по-
делиться с другими людь-
ми, — пояснила она. 

Участники клуба не только 
читают друг другу, но и обме-
ниваются мыслями. 
— Собрать наши воспомина-
ния о семейных праздниках — 
отличная идея, — считает Ири-
на Шайдецкая. — Например, 
для меня в детстве праздником 
были выборы. Помню, как па-
па всегда надевал свой лучший 
костюм, мама тоже наряжа-
лась, и мы шли на избиратель-
ный участок. Там играла музы-
ка, все были радостные. Роди-
тели покупали мне что-нибудь 
вкусное в буфете. 
Ирина Александровна увере-
на, что у участников клуба 
много ценных воспоминаний, 
которые нужно обязательно 
сохранить для будущих поко-
лений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЯРОСЛАВ ОНОПЕНКО
НАЧАЛЬНИК ГЛАВАРХИВА МОСКВЫ 

Мемуары, которые горожане 
старшего возраста уже пере-
дали на вечное хранение 
в Глав архив, используются 
в общегородском масштабе, 
например на выставках и в ста-
тьях на новостных порталах, 
в разных социально значимых 
проектах, публикациях. В вир-
туальном музее «Москва — 
с заботой об истории» разме-
щен сборник «В памяти моей 
Москва». Здесь можно прочи-
тать рассказы жителей столи-
цы о детстве, молодости и род-
ных. Некоторые воспоминания 
посвящены встречам с извест-
ными людьми, например 
с Юрием Гагариным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 января. Участница клуба мемуаристики «Линия жизни» Ирина Шайдецкая держит в руках 
книгу, в которой опубликовано ее воспоминание о студенческих годах

Каменный православный храм станет 
украшением района и местом борьбы с сектами

Отечественная платформа для разработчиков 
успешно заменяет зарубежные сервисы

Храм на Кантемировской 
улице введут в эксплуатацию 
в следующем году. Об этом 
вчера сообщил депутат Гос-
думы РФ, советник мэра Мо-
сквы и патриарха Кирилла 
Владимир Ресин (на фото).

Изначально на строительство 
храма закладывали 200 мил-
лионов рублей. Однако стои-
мость материалов и работ 
сильно выросла, поэтому при-
ход обратился за помощью 
к Патриарху Московскому 
и всея Руси Кириллу. Пред-
стоятель Русской православ-
ной церкви выделил субси-
дию в размере 150 миллионов 
рублей.
— Этот храм мы строим в па-
мять убитого настоятеля Да-
ниила Сысоева, — сказал Вла-
димир Ресин, курирующий 

программу строительства 
православных храмов в Мо-
скве. — Он мечтал построить 
большой каменный храм, ко-
торый стал бы не только укра-
шением района, но и местом, 
где ведется активная миссио-
нерская работа по борьбе 
с влиянием на умы людей из 
сект и разных деструктивных 
оккультных организаций.

Ресин подчеркнул, что это бу-
дет первый православный 
храм в Москворечье-Сабуро-
ве и примыкающей к нему се-
верной части Царицына.
— Чем сложнее ситуация во-
круг нашей страны, тем боль-
ше различные внешние силы 
пытаются подменить тради-
ционные религии на лжеверо-
вания, — отметил Владимир 
Ресин. — Завершение строи-
тельства храма будет лучшим 
подтверждением того, что де-
ло Даниила Сысоева живет.
Борьбу с сектами и деструк-
тивными оккультными орга-
низациями продолжает свя-
щенник Иоанн Попадинец. 
При новом храме планируют 
открыть библиотеку с миссио-
нерской литературой.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

За восемь месяцев более 
10 тысяч человек зарегистри-
ровались на столичной облач-
ной платформе для совмест-
ной разработки программно-
го обеспечения Mos.Hub. До-
ступ к ней с конца мая 
2023 года открыт для всех 
российских разработчиков. 

Платформа Mos.Hub была соз-
дана, чтобы помочь отече-
ственным разработчикам — 
она является полноценным 
бесплатным русскоязычным 
аналогом популярных зару-
бежных площадок для со-
вместной работы с кодом. Все 
ее компоненты размещены 
в городском центре обработ-
ки данных и находятся под на-
дежной защитой, поэтому 
пользователи могут быть уве-
рены в сохранности своего 

кода. Так, платформа пользу-
ется большой популярностью 
среди разработчиков опера-
ционных систем и сервисов, 
представителей вузов, веб-
студий и школ.
— На сегодняшний день Mos.
Hub — это один из самых ста-
бильных и надежных инстру-
ментов для российских разра-
ботчиков. ИТ-специалисты 
все активнее присоединяются 
к работе на платформе: если 
в первое время ежемесячно на 
ней регистрировались всего 
несколько сотен человек, то 
декабрь стал для Mos.Hub ре-
кордным — более 4,6 тысячи 
новых пользователей, — рас-
сказал заместитель руководи-
теля столичного Департамен-
та информационных техноло-
гий Алексей Анисимов. — Та-
ким образом, Москва разви-

вает полезный цифровой ре-
сурс не только для решения 
городских задач, но и для 
удобства всего отечественно-
го ИТ-сообщества.
Пользователи Mos.Hub уже 
разместили на платформе бо-
лее 9,2 тысячи проектов. По-
давляющее большинство из 
них являются публичными, 
в частности это библиотеки, 
курсы, боты, исходные коды, 
сборки пакетов, блоги, сайты, 
программы. И их число еже-
дневно продолжает увеличи-
ваться.
Начать работать с платфор-
мой Mos.Hub может любой 
желающий — для этого доста-
точно авторизоваться с помо-
щью учетной записи на порта-
ле mos.ru. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
район Метрого-
родок на восто-
ке столицы, где 
осмотрел ход ра-
бот по модерни-
зации ТЭЦ-23, 
а накануне вече-
ром выразил со-
болезнования 
в связи с траге-
дией в Донецке.
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Ледяные достопримечательности столицы 
продолжают удивлять гостей фестиваля 
В столице продолжает рабо-
ту фестиваль «Ледовая Мо-
сква. В кругу семьи». Вчера 
корреспонденты «ВМ» побы-
вали на ежегодном меропри-
ятии зимнего сезона и по-
смотрели необычные экспо-
наты вместе с другими посе-
тителями. 

Знакомые каждому жителю 
и гостю города московские до-
стопримечательности, вы-
полненные изо льда, разме-
стились на территории парка 
искусств «Музеон», который, 
кстати, является крупнейшим 
в России музеем скульптуры 
под открытым небом. 
Как отмечает создатель и ор-
ганизатор фестиваля Алек-
сандр Ковтунец, основная 
цель фестивалей «Ледовая 
Москва» — возродить тради-
ционные зимние гулянья для 
всей семьи. Темой экспози-
ции этого года стала «Совре-
менная Москва», которая 
предстает перед гостями в не-
обычном ракурсе. 
— В новогодние праздники, 
да и в течение всей зимы в сто-
лицу приезжает множество 
гостей со всей России и ближ-
него зарубежья, — отмечает 
Александр Ковтунец. — Поэ-
тому было принято решение 
посвятить фестиваль совре-
менной Москве, чтобы позна-
комить гостей нашего города 
с самыми яркими достопри-
мечательностями столицы.
Забегая вперед, отметим, что 
уже определена тема будуще-
го фестиваля, старт которому 
будет дан в декабре 2024 года.
— Тема следующего фестива-
ля «Ледовая Москва» будет со-
звучна наступившему году, ее 
определил президент, объя-
вив 2024 год Годом семьи. Так 
что и фестиваль планируем 
посвятить именно этой те-
ме, — поделился Александр 
Ковтунец. 
Ну а пока многочисленные го-
сти фестиваля нынешнего 
с нескрываемым удивлением 

рассматривают творения 
скульпторов, которые с точно-
стью воссоздали облик совре-
менной столицы. Здесь мож-
но увидеть и 50-метровый 
Московский Кремль, и здания 
«Москвы-Сити», и Пушкин-
скую площадь, и территорию 
ВДНХ. 
Среди тех, кто пришел полю-
боваться ледяными шедевра-
ми, и семья Ольги и Евгения 
Яковлевых. 
— Невероятная красота! Ко-
нечно, мы не только смотрим 
и рассматриваем детали, но 
и фотографируемся на фоне 
ледяных объектов, — говорят 
гости из Сибири. — Вот, на-
пример, два дня назад сдела-
ли фото у храма Христа Спаси-
теля, а сегодня нашли его 
здесь, на фестивальной пло-
щадке, и тоже сделали семей-
ное фото на память о нашей 
поездке. У нас говорят, что си-
биряков невозможно удивить 
снегом и льдом, а оказывает-
ся — еще как возможно!

Как отмечает Александр Ков-
тунец, специально для фести-
валя было доставлено около 
полутора сотен кубометров 
льда. Расходный материал 
везли с уральских озер, распо-
ложенных вблизи Перми 
и Екатеринбурга, а также из 
Вологды. 
— Над хрупкими творениями 
трудились мастера из разных 
городов России: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ростова-
на-Дону, Красноярска, Тюме-
ни и многих других, — расска-
зал он. — Все детали фигур 
выполнены с ювелирной точ-
ностью. Чтобы сохранить 
хрупкие скульптуры, при-
шлось потрудиться несколько 
дней. К примеру, памятник 
Георгию Победоносцу делали 
две недели, а мастера сменяли 
друг друга днем и даже ночью.
Посетить фестиваль «Ледовая 
Москва. В кругу семьи» можно 
до 28 января.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Реновация жилья 
набирает темпы
В декабре прошлого года 
квартиры по программе ре-
новации получили 4,4 тысячи 
москвичей. Вчера об этом со-
общил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман. 

Всего в 2023 году жилье по ре-
новации получили почти 
40 тысяч человек. 
— Правообладателями квар-
тир по программе реновации 
в декабре прошлого года стали 
более 4,4 тысячи москвичей из 
202 старых домов. Это боль-
ше, чем в ноябре и октябре, 
когда договоры на новое жи-
лье оформили более 3,3 и свы-
ше 3,4 тысячи человек соот-
ветственно, — отметил Мак-
сим Гаман. 
Новое комфортное жилье мо-
сквичи, переехавшие в дека-
бре, получили в 111 ново-
стройках. Всего же за послед-
ний месяц прошлого года по 
программе реновации обеспе-
чили начало переселения еще 
6,6 тысячи жителей 38 старых 
домов, расположенных в семи 
округах Москвы. 

Как отметил руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики столицы Сергей 
Левкин, сегодня в Москве вве-
дены в эксплуатацию 304 но-
вых дома общей площадью 
квартир 4,3 миллиона ква-
дратных метров. Еще 219 до-
мов с общей площадью квар-
тир более 4,1 миллиона ква-
дратных метров находятся на 
стадии строительства. 
Объем возведенного жилья по 
программе реновации позво-
ляет переселить жителей 
1000 старых домов. Как отме-
чает заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрей Бочкарев, в этом году 
в столице введут в эксплуата-
цию почти два миллиона ква-
дратных метров жилья по ре-
новации. Для сравнения: 
в прошлом году построили 
и сдали порядка 1,2 миллиона 
квадратных метров. 
Объем проектируемого и стро-
ящегося в рамках программы 
жилья сейчас приближается 
к 8,1 миллиона квад ратных 
метров. 
Все вопросы, касающиеся ре-
новации, жители могут адре-
совать в Общественный штаб. 
Первый в этом году прием 
граждан пройдет 23 февраля. 
— Основными вопросами 
для обсуждения станут сроки 
и механизмы переселения 
жителей по программе рено-
вации, гарантии, предусмо-
тренные программой, под-
бор дополнительных терри-
торий для строительства но-
вых домов, — рассказал 
Сергей Левкин. 
Обратиться в Общественный 
штаб по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции можно по телефону горя-
чей линии (495) 548-20-80 
или по электронной почте: 
renova@opmoscow.ru. По те-
лефону можно также запи-
саться на личный прием. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Храм российской науки 
капитально отремонтируют 

Предпринимателей научат 
эффективному взаимодействию

Информационные технологии делают проще 
жизнь миллионов горожан

В здании Российской акаде-
мии наук на Ленинском про-
спекте начались ремонтные 
работы. Вчера об этом рас-
сказали в пресс-службе 
«Единого заказчика в сфере 
строительства», который 
контролирует реализацию 
объекта. 

Работы уже идут во внутрен-
них помещениях зоны Б, где 
расположен блок руководства 
и кабинеты инженерных 
служб. Общая площадь поме-
щений — более 14 тысяч ква-
дратных метров. 
— Строители отремонтируют  
и стилобатную часть здания, 
включая дождевую канализа-
цию, наружное освещение 
и гранитное покрытие, — со-
общили в пресс-службе «Еди-
ного заказчика в сфере строи-
тельства». 
Сейчас на объекте идут подго-
товительные работы и демон-

таж. Завершить ремонт пла-
нируют в 2025 году. 
Комплекс зданий РАН был по-
строен в семидесятых-девяно-
стых годах прошлого века. 
Капитальный ремонт в них не 
проводили ни разу. 
Госконтракт на капитальный 
ремонт в здании РАН заклю-
чили в конце декабря прошло-
го года. В соответствии с рас-
поряжением правительства 
РФ единственным исполните-
лем работ назначена компа-
ния ООО «Р-Строй». 
В ремонтируемом здании раз-
мещается президиум РАН. 
Там расположены помеще-
ния административного и на-
учно-организационного на-
значения, а также столовая, 
конференц-зал на 1200 мест, 
выставочные галереи, авто-
стоянка, бомбоубежище 
и другие. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Образовательный комплекс 
«Техноград» на ВДНХ разра-
ботал для предпринимате-
лей новый онлайн-курс.

Центр развития карьеры ин-
новационно-образовательно-
го комплекса «Техноград» на 
ВДНХ открыл запись на бес-
платный онлайн-курс «Как на-
ладить отношения в коман-
де». На занятиях расскажут об 
особенностях мышления со-
трудников разного возраста 
и научат уважительно отно-
ситься к мнениям других чле-
нов команды. 
— Курс предназначен для ши-
рокой аудитории, но особен-
но он будет полезен предпри-
нимателям, желающим улуч-
шить взаимодействие между 
членами коллектива и вы-
строить более эффективное 
сотрудничество, — рассказа-
ли организаторы.

Такой курс пройдет в «Техно-
граде» впервые. Программа 
состоит из четырех вебина-
ров. На первой встрече, кото-
рая запланирована на 25 ян-
варя, слушателей познакомят 
с теорией поколений. Они уз-
нают об особенностях мышле-
ния людей разных возрастов. 
Второй вебинар пройдет 
26 января. Его посвятят ана-
лизу ценностей коллектива 
и отдельного человека. Слу-
шатели курса получат реко-
мендации, как распознать тип 
корпоративной культуры сво-
его подразделения или компа-
нии и найти способы встро-
иться в нее. Еще два вебинара 
пройдут 29 и 30 января.
Занятия проведут специали-
сты по развитию карьеры ин-
новационно-образовательно-
го комплекса «Техноград». 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Москва поделилась опытом 
использования цифровых 
технологий в городском 
управлении на выставке 
«Россия». Подробности вче-
ра сообщили в Департаменте 
информационных техноло-
гий города. 

Столица представила свои 
проекты в сфере использова-
ния информационных техно-
логий на Всероссийском му-
ниципальном форуме «Малая 
родина — сила России». Он 
прошел в том числе на пло-
щадке Международной вы-
ставки-форума «Россия» на 
ВДНХ. Об использовании ин-
формационных технологий 
для повышения качества 
жизни москвичей и взаимо-
действии с ними эксперты 
рассказали главам малых го-
родов.

— Технологии позволяют по-
высить эффективность город-
ского управления, принимать 
решения на основе данных 
и осуществлять контроль рабо-
ты различных служб в режиме 
реального времени. К приме-
ру, искусственный интеллект 
помогает анализировать боль-
шие объемы информации 
и строить прогнозы, — расска-
зал советник руководителя 
столичного Департамента ин-
формационных технологий 
Дмитрий Онтоев.
Эксперт отметил, что Москва 
ежегодно реализует свыше 
300 цифровых проектов, каж-
дый из которых делает жизнь 
в городе еще комфортнее, 
безопаснее и проще. Один 
из таких проектов — «Цифро-
вой двойник». Это подробная 
3D-копия территории столицы 
в виртуальной реальности со 

всеми зданиями, сооружения-
ми, инженерными и транс-
портными коммуникациями. 
Она нужна при принятии 
управленческих решений по 
вопросам строительства, бла-
гоустройства и безопасности. 
Более 80 цифровых проектов 
реализуют в Москве с приме-
нением технологий искус-
ственного интеллекта: он по-
могает отвечать на вопросы 
горожан, следить за чистотой 
дворов и улиц, управлять до-
рожным трафиком и делать 
многое другое. А цифровой 
экосистемой столицы уже 
пользуются свыше 15,8 милли-
она человек. 
Подробнее узнать о цифровых 
проектах Москвы гости вы-
ставки могут в павильоне «Ум-
ный город».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Олег Рой: Вся страна сплотилась 
вокруг президента
Писатель Олег Рой поддер-
жал решение Владимира Пу-
тина выдвигаться в качестве 
кандидата на выборах пре-
зидента России в 2024 году. 

Олег Рой отметил, что Россия 
сегодня стала развиваться на-
много быстрее и интенсив-
нее. 
— Потому что вся страна мо-
билизовалась вокруг прези-
дента, вокруг собственной 
идеи, вокруг русского мира. 
И сегодня происходит то, что 
должно было происходить 
всегда, на протяжении всех 
последних десятилетий. Се-
годня страна мобилизована, 
и мы вместе с нашим прези-
дентом смотрим в завтраш-
ний день, — сказал Олег Рой. 
Писатель оценил работу во-
лонтеров, которые помогали 
собирать подписи в поддерж-
ку кандидатуры Владимира 
Путина на выборах прези-
дента. 
— Уже давно пора нашим во-
лонтерам ставить памятники. 
Потому что любое мероприя-
тие, которое сегодня проходит 
в Российской Федерации, уже 
не обходится без волонте-
ров, — отметил Олег Рой. 
Также вчера деятели культу-
ры, искусства, спорта и дру-
гие известные люди страны 
получили удостоверения до-

веренных лиц кандидата 
в президенты РФ Владимира 
Путина. Так, удостоверения 
получили народный артист 
СССР, дирижер Юрий Баш-
мет, певец Shaman, президент 

Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики 
Ирина Винер и еще 13 чело-
век. Вручали удостоверения 
сопредседатели избиратель-
ного штаба Путина художе-
ственный руководитель Теа-
тра Олега Табакова Владимир 
Машков и главный врач мо-
сковской больницы № 52 Ма-
рьяна Лысенко. 
— Сегодня мы сдали в ЦИК 
315 тысяч подписей в под-
держку нашего кандидата. За 
месяц работы нашего избира-
тельного штаба было собрано 
в 10 раз больше подписей, чем 
требуется по закону, — это 
большой успех и это в три 
раза больше, чем было соб-
рано во время кампании 
2018 года, — рассказал Влади-
мир Машков. 
В конце прошлого года Центр-
избирком зарегистрировал 
список из 346 доверенных лиц 
Владимира Путина. По закону 
о выборах президента РФ до-
веренные лица ведут агита-
цию в пользу своего кандида-
та. Они не могут быть наблю-
дателями на выборах, а гос-
служащие при наделении их 
статусом доверенных лиц на 
время выборов должны быть 
освобождены от своих обя-
занностей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Гостями Москвы по приглаше-
нию проекта «Год исполнения 
желаний» стала молодая мно-
годетная семья из небольшой 
деревни в Ярославской обла-
сти. Пятилетняя Евфросиния 
Степанова прислала видео-

обращение, в котором расска-
зала, что мечтает попасть на 
балет «Щелкунчик». Оно так 
растрогало организаторов 
проекта — парк развлечений 
«Сказка» и ГБУ «Мосприро-
да», — что желание девочки 
было выбрано в качестве по-
бедителя месяца. При этом ре-
шили не ограничиваться толь-
ко билетами на балет, а пред-
ложили провести семейные 
выходные в столице.
Победители побывали в парке 
развлечений «Сказка», где, не-
смотря на морозы, поката-
лись на аттракционах и по-
сетили самые интересные 
локации. Особенно детям 
понравились топиари-парк 
и карусель с лошадками. Вече-
ром, за семейным ужином 
в одном из ресторанов, много-
детные родители пообщались 
с представителями парка, рас-
сказали о себе, семье и детях, 
своих желаниях и мечтах. 

— Осенью я искала, как разно-
образить детский досуг и куда 
можно съездить всей се-
мьей, — рассказала мама Ев-
фросинии Илона Степано-
ва. — Увидев проект «Год ис-
полнения желаний», решили 
с дочкой попробовать и запи-
сали ее заветную мечту — она 
очень хотела посмотреть ска-
зочную историю про Щелкун-
чика. Когда нам сказали, что 
мы выиграли, было удивитель-
ное ощущение сказки! И это 
так вдохновило, что я даже за-
думалась: а о чем я мечтаю? 
В этот момент почувствовала 
себя снова маленькой девоч-
кой, которая верит в чудеса.  
Кстати, отличительной чер-
той проекта «Год исполнения 
желаний» является то, что ор-
ганизаторы принимают жела-
ния не только от детей, но и от 
взрослых.
— Детьми мы все верим в чу-
деса, но, к сожалению, с воз-

растом это ожидание чуда 
притупляется, а у кого-то и во-
все исчезает. Мы становимся 
серьезными и взрослыми. Мы 
рады, что хотя бы нескольким 
людям в рамках этого проекта 
сможем подарить свою сказ-
ку, — поделилась пиар-менед-
жер парка развлечений Татья-
на Поповичева. 
Социальный проект «Год ис-
полнения желаний» был запу-
щен в начале августа 2023 го-
да. В течение года все желаю-
щие — как дети, так и взрос-
лые — могут делиться своими 
заветными желаниями на 
сайте проекта. По итогам каж-
дого месяца специальная ко-
миссия выбирает самое ду-
шевное желание и исполняет 
его. Приоритетами при выбо-
ре победителя являются соци-
альная составляющая и эко-
логичность желания.
В столице действуют и другие 
акции, помогающие много-

детным и малообеспеченным 
семьям, людям с особенностя-
ми развития исполнять свои 
заветные мечты. Среди завер-
шающихся в этом сезоне про-
ектов — «Добрая елка» и «Ел-
ка желаний». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Подарили билет на балет 
и помогли поверить в чудо

Вчера в ГБУ 
«Мос природа» 
рассказали 
о первых побе-
дителях соци-
ального проекта 
«Год исполнения 
желаний». Ими 
стала семья Сте-
пановых. 

поддержка

18 января. Пятилетняя жительница деревни в Ярославской области Евфросиния Степанова (на первом плане) вместе со своей семьей посетила парк развлечений 
на западе Москвы и провела чудесные дни в столице благодаря социальному проекту «Год исполнения желаний»

важно
Выборы президента 
Российской Федерации 
пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. Соответству-
ющее решение приняла 
Центральная избира-
тельная комиссия РФ. 
Это будут первые трех-
дневные выборы прези-
дента России. Граждане 
смогут голосовать как 
по месту проживания, 
так и по месту фактиче-
ского пребывания. 

ГБУ «Мосприрода» — го-
сударственное бюджет-
ное учреждение города 
Москвы «Московское го-
родское управление при-
родными территориями». 
Основные направления 
его деятельности — эко-
логическое просвещение, 
забота о природе, сохра-
нение разнообразия 
ландшафтов и другие. 

кстати

На месте снесенных 
по программе ренова-
ции домов в прошлом 
году начали возводить 
72 новостройки. В этих 
домах жилой площадью 
около 1,4 тысячи 
квад ратных метров 
квартиры смогут полу-
чить более 50 тысяч 
человек. Дома строят 
в 41 районе Москвы. 
Всего же на месте де-
монтированных домов 
сейчас возводят 106 но-
востроек общей площа-
дью порядка 2 миллио-
нов квадратных метров.  
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«Ледовая Москва. В кругу 
семьи» — один из люби-
мых зимних фестивалей 
Москвы. Гостями меро-
приятия уже стали более 
5,5 миллиона человек. 
На фестивальной площад-
ке, которая занимает 
2000 квадратных метров, 
разместилось более двух-
сот ледовых скульптур, 
выполненных многократ-
ными победителями 
и призерами российских 
и международных профес-
сиональных конкурсов. 
Организаторами фестива-
ля выступили Общенацио-
нальная программа 
«В кругу семьи» при под-
держке правительства 
Москвы, Департамента 
культуры города Москвы 
и госкорпорации «Ростех».

справка

22 января. Студентка Анастасия Линник у стен ледяного Кремля на фестивале «Ледовая Москва. 
В кругу семьи», который проходит в парке искусств «Музеон»
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Экстренная помощь без потери 
драгоценного времени

В теплый тамбур флагманско-
го центра заезжает машина 
скорой помощи. Во флагмане 
прибывающего пациента уже 
ждут. В центр заранее посту-
пает информация о больном, 
его состоянии, передаются ос-
новные жизненные показате-
ли. Врачи транспортируют 
экстренного пациента. В за-
висимости от приоритетно-
сти оказания помощи бригада 
выбирает либо левую дверь, 
к которой ведет красная на-
польная навигация, либо пра-
вую — туда указывают желтая 
и зеленая стрелки. 
— У нас действует система 
«триаж» (от французского 
triage — сортировка, отбор). 
Поступающих пациентов рас-
пределяем по зонам: «крас-
ные» — которым требуется 
реанимация или экстренная 
операция, «желтые» — нужда-
ются в приоритетном осмо-
тре врачом и «зеленые» — 
все остальные, — рассказыва-
ет заведующий отделением 
неотложной помощи флаг-
манского центра Городской 
клинической больницы име-
ни В. В. Вересаева Виталий 
Зубков.
Тем временем мимо нас по 
«красному» потоку пробегает 

бригада медиков скорой, ко-
торая очень быстро везет 
мужчину в реанимацию. Он 
без сознания. Времени терять 
нельзя, счет идет на секунды. 

По принципу 
«врач к пациенту»
Тем временем вместе с Вита-
лием Зубковым мы переме-
щаемся в диагностический 
зал «желтого» потока. Сюда 
привозят пациентов, напри-
мер, при переломе шейки бе-
дра или при необходимости 
кислородной поддержки. 
В «желтой» зоне стоят койки, 
которые отделены друг от 

друга специальными ширма-
ми. Каждая койка оснащена 
многофункциональной кон-
солью, к которой подведены 
медицинские газы. Через ма-
ску или назальные канюли 
пациентов можно в случае 
необходимости подключить 

к прибору, через 
который подается 
кислород. Также 
здесь стоят мони-
торы, чтобы в ре-
жиме реального 
времени отслежи-
вать параметры 
ЭКГ, сатурации 
и давления — они 
будут измеряться 
с заданной перио-
дичностью.
По центру отделе-
ния — большая 

стойка, за которой работают 
врачи и медсестры, все вме-
сте, рука об руку. 
— Помощь выстроена так, что 
все максимально возможные 
манипуляции производятся 
у койки больного, — говорит 
Виталий Зубков. — У нас есть 
мобильные аппараты УЗИ, 
ЭКГ. Причем последний инте-
грирован с ноутбуком, и как 
только снимаются показания 
ЭКГ, данные сразу передаются 
на компьютер, в облачное 
хранилище, и врач может их 
посмотреть даже удаленно. 
Кроме того, все анализы и ос-
мотры мы проводим тут же, на 

месте. Пациенту теперь не 
нужно ходить по кабинетам, 
как это было раньше. 
Исключение составляют об-
следования, для которых не-
обходимо серьезное оборудо-
вание и соблюдение опреде-
ленных норм безопасности 
при их проведении. В числе 
таких — рентген, компьютер-
ная и магнитно-резонансная 
томографии, эндоскопиче-
ские исследования.

Отказались от бумаги
Значительно повысить эф-
фективность работы меди-
цинского учреждения позво-
лило не только применение 
новых принципов оказания 
экстренной помощи, но и вне-
дрение современных инфор-
мационных технологий. 
Флагманский центр в Город-
ской клинической больнице 
имени Вересаева стал первым 
«цифровым госпиталем» сто-
лицы, в котором перешли на 
безбумажный документообо-
рот. И действительно, если 
оглядеться вокруг, то не 
 увидишь ни одной бумажки. 
В руках у медиков современ-
ные планшеты с доступом 
к ЕМИАС и электронной ме-
дицинской карте пациен-
тов — там хранится вся ин-
формация.
— Такие инновационные воз-
можности позволили освобо-
дить наших специалистов от 

рутинных действий и повы-
сить скорость работы с паци-
ентами, — отметил Виталий 
Зубков.
К слову, сейчас на безбумаж-
ный формат работы перехо-
дят и другие московские ста-
ционары.

«Красная» зона
Есть во флагманском центре 
и отделение регионального 
сосудистого центра — к нему 
через «красный» поток ведет 
лифт, который поднимается 
сразу на второй этаж. 
— Буквально в двух шагах от 
лифта — противошоковый 
зал. Здесь пациентов стабили-
зируют, проводят срочные об-
следования, — рассказывает 
заместитель главного врача 
по экстренной помощи, руко-
водитель флагмана Сергей 
Белышев. 
Еще в паре метров — ангио-
графическая операционная. 
До нее, можно сказать, рукой 

подать. И это оправдано, ведь 
при инсульте и инфаркте 
нельзя терять ни секунды 
времени, ни сантиметра на 
дорогу. 
— Реанимация есть и на пер-
вом этаже, там тоже оказы-
вается помощь пациентам 
в тяжелом состоянии, но для 
инфарктов и инсультов мы 
специально разделили пото-
ки, — поясняет Сергей Белы-
шев. — Такая продуманная до 
мелочей логистика помогает 
нам оказывать помощь бы-
стрее и качественнее.
Отличительная особенность 
«красной» реанимации — ти-
шина, которую нарушают 
лишь звуки работы медицин-
ской аппаратуры. Даже мед-
персонал здесь старается го-
ворить шепотом. 
— Морально здесь непросто 
работать, — говорит врач-
анестезиолог-реаниматолог 
Анна Губанова. — Ведь хочет-
ся помочь каждому, спасти 

человека, но не всегда это по-
лучается. 
Рядом с каждой кроватью ви-
сит монитор. На него выво-
дятся показатели состояния 
пациента. Большинство боль-
ных — без сознания, на искус-
ственной вентиляции легких. 
У одного пульс 105, у друго-
го — 94, у третьего — 80. Если 
показатели опускаются ниже 
критических значений, разда-
ется сигнал.
— Это очень громкий, пронза-
ющий до самой глубины звук. 
Хотите его услышать? — спра-
шивает Анна.
Я отрицательно мотаю голо-
вой в ответ. К такому я не го-
това. 
Анна Губанова добавляет, что 
оборудование в реанимаци-
онном отделении — самое 
лучшее и современное. 
— У нас есть все необходимое, 
чтобы спасать людей, — отме-
чает она. 

Результат налицо
Новый стандарт экстренной 
помощи, который применяет-
ся во флагманском центре, по-
казал свои первые положи-
тельные результаты. 
— За год работы центра зна-
чительно выросла пропуск-
ная способность больницы. 
До открытия флагмана в при-
емное отделение поступало 
114 пациентов в сутки, после 
открытия — в среднем 155. 
Мы видим рост на 40 процен-
тов. При этом время от посту-
пления пациента до первич-
ного осмотра сократилось 
в среднем в три раза и в насто-
ящее время не превышает 
15–20 минут, — отметили 
в Департаменте здравоохра-
нения Москвы.
В перспективе будет открыто 
шесть флагманских центров. 
Уже работают четыре из 
них — помимо Городской кли-
нической больницы имени 
В. В. Вересаева экстренных 
пациентов принимают цен-
тры Научно-исследователь-
ского института (НИИ) ско-
рой помощи имени Н. В. Скли-
фосовского, центра ГКБ № 15 
имени О. М. Филатова и цен-
тра Боткинской больницы. 
В 2024 году на работу по ново-
му стандарту экстренной по-
мощи перейдут все крупные 
многопрофильные москов-
ские больницы.

15 января. Заведующий отделением неотложной помощи флагманского центра Виталий Зубков в приемной «желтого» потока

Сотрудники проходят профессиональную 
подготовку и повышают квалификацию
В Кадровом центре Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы запущена образова-
тельная программа для буду-
щих и действующих сотруд-
ников флагманских центров.

Кардинальная реорганизация 
процессов потребовала про-
ведения массовой дополни-
тельной профессиональной 
подготовки персонала лечеб-
ного учреждения. 
— Все сотрудники флагман-
ского центра больницы име-
ни Вересаева прошли обуче-
ние на базе Кадрового центра 
с целью получения новых 
знаний и практических навы-
ков по эффективному взаи-
модействию, — рассказали 
в пресс-службе столичного 
Департамента здравоохране-
ния. — Обучение было орга-
низовано по специально раз-

работанным для нового стан-
дарта программам, согласно 
которому к диагностике и ле-
чению каждого экстренного 
пациента подключаются все 
необходимые службы. С че-
ловеком одновременно мо-
гут работать сразу несколь-
ко специалистов различных 
профилей.
Кроме того, будущие работ-
ники флагманского центра 
оттачивали навыки проведе-
ния медицинских манипу-
ляций, обучались примене-
нию современного оборудо-
вания. Также в программу 
во шли курсы информацион-
ной и психологической под-
держки пациентов и их род-
ственников. 
Подготовили для медицин-
ских работников и ряд специ-
альных профессиональных 
тренингов. В числе изученных 

тем — «Профилактика инфек-
ционных заболеваний при эн-
доскопических вмешатель-
ствах», «Методика подготовки 
и анализ результатов лучевой 
диагностики при основных 
заболеваниях бронхолегоч-
ной, сердечно-сосудистой си-
стем, желудочно-кишечного 
тракта, почек, желчных пу-
тей, суставов, позвоночника», 
«Компьютерная томография 
и магнитно-резонансная то-
мография в неотложных со-
стояниях» и «Классическая 
рентгенология в неотложных 
состояниях». 
Отдельное направление обу-
чения сотрудников флагман-
ских центров было посвящено 
принципам командного взаи-
модействия, а также стрессо-
устойчивости и профилакти-
ке эмоционального и профес-
сионального выгорания. 

Флагманский 
центр стал 
первым 
«цифровым 
госпиталем»

человек спасли врачи первого флагманско-
го центра экстренной помощи, который 
был открыт в январе прошлого года на базе 
городской клинической больницы имени 
Вересаева, за год работы.

цифра

53 500

Флагманский 
центр больницы 
Вересаева рабо-
тает по новому 
стандарту экс-
тренной помо-
щи. Корреспон-
дент «ВМ» 
посмотрела 
изнутри, как 
это действует 
на практике. 

технологии

Год назад на базе городской клинической больницы имени В. В. Вересаева открылся первый флагманский центр оказания экстренной медицинской помощи. 
Вчера, 22 января, заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова подвела итоги работы центра за 12 месяцев. «ВМ» рассказывает, 
как изменилась система оказания экстренной медицинской помощи в столице и какими новыми стандартами руководствуются медики. 

Создана уникальная 
операционная
С открытием первого флаг-
манского центра впервые 
в московских больницах по-
явились уникальные гибрид-
ные операционные. Опытом 
их использования с «ВМ» по-
делился заведующий отде-
лением рентген-хирургии 
больницы им. Вересаева 
 Михаил Струценко.

Время — решающий фактор 
в оказании медицинской по-
мощи, особенно в экстренной 
хирургии. Выполнять высоко-
технологичные вмешатель-
ства помогает гибридная опе-
рационная, которая появи-
лась во флагманском центре.
За время работы центра было 
проведено 36 операций в ги-
бридном формате. 
— Она оснащена самым со-
временным оборудованием, 
в том числе ангиографиче-
ским комплексом последнего 
поколения — по сути это серд-
це всей гибридной операци-
онной, — отметил Михаил 
Струценко.
Кроме того, в такой операци-
онной есть аппарат С-дуга 
с 3D-визуализацией, супер-
современная система нейро-
навигации и многое другое. 
Здесь есть все необходимое, 
в том числе и для многоэтап-
ных хирургических вмеша-
тельств любой сложности, по-
этому экстренный пациент 
с показаниями к гибридной 
операции не потеряет ни се-
кунды. К примеру, в ней про-
водят эндопротезирование 
аорты с одновременной эва-
куацией гематомы. 
— Самое главное преимуще-
ство гибридной операцион-
ной состоит в том, что одно-

временно в ней могут рабо-
тать врачи нескольких специ-
альностей, — пояснил Михаил 
Струценко. — Есть спектр па-
циентов, которым нужна не 
одна операция, а сразу не-
сколько. Как правило, речь 
идет о тяжелых случаях, когда 
только эндоваскулярная опе-
рация не поможет, но и только 
открытую делать опасно и ма-
лоэффективно.
В таких случаях больного 
везут сразу в гибридную опе-
рационную, где собирается 
многопрофильная команда 
врачей. 
— В нашем флагмане мы вы-
полняем гибридные операции 
на артериях нижних конечно-
стей вместе с сосудистыми хи-
рургами. Когда идет протя-
женное поражение этих арте-
рий, то какой-то этап вмеша-
тельства делают сосудистые 
хирурги, а какой-то — эндова-
скулярные специалисты, — 
поделился Михаил Струценко.
Проводятся также совместные 
операции с нейрохирургами 
при гематомах субарахнои-
дального пространства (поло-
сти, заполненной спинномоз-
говой жидкостью. — «ВМ»).
— Мы эмболизируем ветви 
наружной сонной артерии, 
чтобы не было притока, а по-
сле нейрохирурги дренируют 
эту гематому, — рассказал он. 
Для пациента, по словам Ми-
хаила Струценко, перенести 
одну операцию легче, нежели 
две или три. 
— Уменьшается срок реаби-
литации и восстановления 
после такого вмешатель-
ства, — подчеркнул Струцен-
ко. — Все это повышает каче-
ство лечения.

Социальные координаторы всегда рядом
Помощь пациентам, которых 
экстренно госпитализирова-
ли во флагманский центр 
больницы имени Вересаева, 
оказывают не только врачи, 
но и социальные координа-
торы. 

Служба социальных коорди-
наторов была создана в сентя-
бре 2021 года. Главная задача 
сотрудников службы — снять 
с врачей всю немедицинскую 
нагрузку по оказанию соци-
альной помощи людям. 
С самого первого дня работы 
флагманского центра здесь 
трудится и команда социаль-
ных координаторов. 
— В наши задачи входят по-
иск родственников пациен-
тов, помощь в организации 
транспортировки человека. 
Также мы помогаем людям 
без определенного места жи-
тельства и оказываем экс-
тренную психологическую 
помощь как пациентам, так 
и их родственникам, — рас-

сказала старший социальный 
координатор флагмана Анна 
Сергеева. 
В команде службы больницы 
имени В. В. Вересаева сегод-
ня трудятся девять социаль-
ных координаторов и три 
психолога. 

По словам Анны Сергеевой, 
определить, кому из пациен-
тов нужна социальная по-
мощь, помогают доктора. 
— Мы реагируем на заявки 
медиков, которые сообщают 
нам о том, что человек одино-
кий или не может назвать 

контакты родных, — поясни-
ла она. 
Социальные координаторы 
каждый день совершают об-
ход пациентов, чтобы выя-
вить тех, кому нужна помощь. 
— Во время общения с людь-
ми мы стараемся выяснить, 

есть ли родные, знают ли они, 
что человек находится в боль-
нице, смогут ли они наве-
стить его и встретить во вре-
мя выписки, — добавила Ан-
на Сергеева. 
Она отметила, что виды помо-
щи могут быть самыми раз-
ными. 
— Однажды по скорой доста-
вили женщину-инвалида по 
зрению с собакой-поводы-
рем, — вспоминает случай со-
трудница. — Собаку остав-
лять у нас никак было нельзя, 
поэтому мы связались с орга-
низацией, которая занимает-
ся такими собаками, и попро-
сили их временно приютить 
животное. 
На выписку любимый пито-
мец пациентки был возвра-
щен в целости и сохранности.
— Женщина нас очень благо-
дарила, — отметила Анна.
За год работы во флагманском 
центре больницы имени Вере-
саева соцкоординаторы ока-
зали помощь тысячам людей. 

15 января. Старший социальный координатор флагманского 
центра Анна Сергеева заполняет анкету на пациента

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Год назад мы открыли первый 
флагманский центр из шести 
в Городской клинической 
больнице имени В. В. Вересае-
ва. Это уникальный, проду-
манный с нуля в каждой дета-
ли медицинский центр. Его 
концепция заключается в том, 
чтобы максимально прибли-
зить высокотехнологичную 
медицинскую помощь к неот-
ложному пациенту. Реализо-
вать такой подход помог но-
вый стандарт экстренной ме-
дицинской помощи. А первым 
работать по нему начал имен-
но этот флагманский центр.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 января. Медсестра Анна Климова, завотделением 
Михаил Струценко и рентген-хирург Вячеслав Полянский 
(слева направо) на операции в гибридной операционной

Всего координаторы мо-
гут оказать 34 вида соци-
альных услуг. При этом 
для каждого пациента, 
нуждающегося в под-
держке, составляют ин-
дивидуальный план так, 
чтобы предоставить че-
ловеку именно те услуги, 
которые требуются. Если 
пациенту нужна помощь, 
достаточно обратиться 
к врачу или сразу к соци-
альным координаторам 
во время обхода.

справка

Почти 50 процентов экстренных пациентов получили мед-
помощь без госпитализации в течение 2 часов, треть — 
в срок до 6 часов. Основную долю поступивших за год 
(38 процентов) составили пациенты с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, у 12 процентов была диагностирована 
острая хирургическая патология, у 9 процентов — травмы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Мирному решению 
мешает Запад
Россия начала спецопера-
цию против преступного ре-
жима Киева, а не против на-
рода Украины. Об этом вчера 
заявил глава МИД РФ Сергей 
Лавров (на фото) на заседа-
нии Совета безо-
пасности ООН.

По словам Лаврова, 
нашу страну с жи-
телями Украины 
связывают брат-
ские узы. 
— Неслучайно по-
сле 2014 года на 
территории России нашли спа-
сение почти семь миллионов 
украинцев, — напомнил 
 Сергей Лавров. — Мы вынуж-
дены были начать военную 
операцию против зарвавшего-
ся от ощущения своей безнака-
занности преступного режи-
ма, не пожелавшего, несмотря 
на наши многочисленные 
многолетние усилия, отка-
заться от войны против своих 
же граждан на юге и юго-вос-
токе Украины и от политики 
тотальной дискриминации 
русскоязычных украинцев, 
 которых в этой стране по-
прежнему большинство.
Кроме того, глава МИД РФ до-
бавил, что западные кураторы 
киевского режима, стоявшие 
за переворотом в Киеве де-
сять лет назад, под прикрыти-
ем минского комплекса мер 
вооружали Украину и готови-
ли ее к войне против России.
— Об этом мы сегодня уже до-
стоверно знаем из признаний 
персонажей, которые непо-
средственно в этом участво-
вали, составляли и подписы-
вали минские соглашения, 
вносили их на одобрение Со-
вета Безопасности ООН, — от-
метил Лавров. — Однако 
в стремлении максимально 
нажиться на конфликте от-
ветственные лица в Киеве 
просто перепродают часть по-
ставленного Западом оружия 

на черном рынке. В даркнете 
можно найти достаточно по-
добных объявлений. Сложно 
представить, что это происхо-
дит без ведома и участия за-
падных дельцов, ведь, как го-

ворится, рука руку 
моет.
В качестве приме-
ра министр ино-
странных дел Рос-
сии отметил, что 
на черном рынке 
за криптовалюту 
продаются, в част-
ности, американ-

ские винтовки М16. 
— Безусловно, такой ситуаци-
ей пользуются террористиче-
ские группировки, — расска-
зал глава дипведомства. — 
Оружие попадает в их руки 
и расползается по Африке, 
Ближнему Востоку и даже Ла-
тинской Америке, что раска-
чивает и без того нестабиль-
ные регионы мира. 
При этом Сергей Лавров зая-
вил, что основным фактором, 
препятствующим поиску пу-
тей мирного урегулирования 
украинского кризиса, служит 
продолжающаяся поддержка 
Западом киевского режима. 
— Реальность состоит в том, 
что, несмотря на полный про-
вал ВСУ на поле боя, западные 
покровители киевского режи-
ма продолжают подталкивать 
его с маниакальной настой-
чивостью к продолжению бес-
смысленного военного проти-
востояния, — рассказал Лав-
ров. — Делается это под лжи-
выми лозунгами о том, что 
крах режима Зеленского яко-
бы представляет собой экзи-
стенциальную угрозу для 
украинцев, которых Россия 
хочет поработить. Для тех, кто 
разбирался в генезисе укра-
инского кризиса, очевидно, 
что в этих утверждениях нет 
ни капли правды. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

В храме Рождества Иоанна 
Предтечи в Сокольниках ра-
ботает мастерская по плете-
нию маскировочных сетей. 
Также прихожане и жители 
района льют окопные свечи 
и поддерживают военно-
служащих. «ВМ» побывала 
в центре и поговорила с во-
лонтерами.

В центре с самого утра кипит 
работа. Двери храма открыты 
с 9:00 и до 20:30. Каждый во-
лонтер выбирает себе фронт 
работ, который ему ближе. Ес-
ли человек пришел в первый 
раз и хочет плести сети, коор-
динаторы центра сразу объяс-
няют, что и как делать.
— Мы обучаем всех очень бы-
стро. Обычно человек сначала 
разрезает и закручивает ленту 
в рулончики, в катушки по 
цветам, которые мы называем 
«патронами», другие делают 
шнуровку, кто-то завязывает 
ленты. Главное — принять че-
ловека в нашу семью и пока-
зать, что его помощь очень 
нужна. Мы плетем геометрию 
по специальным схемам. Ос-
новная задача — чтобы сеть 
соответствовала сезонной 
расцветке, например, рисунок 
«выжженная степь» нужна 
круглый год там, где нет снега. 
Но сейчас делаем и белый ри-
сунок, — рассказывает коор-
динатор по работе с волонте-
рами Татьяна Белова. 
Ежедневно в храм приходят 
от 20 до 50 человек, за день 
 волонтеры делают от 15 до 
18 маскировочных сетей.
— В этом храме год назад, 
26 января 2023 года, мы от-
крыли филиал Всероссийско-
го волонтерского движения 
«Народная сеть». Сначала со-
бирали гуманитарную по-
мощь, а когда настоятель ска-
зал, что мы будем сети плести, 
все сразу вдохновились. Сна-
чала работали только прихо-
жане храма, потом стали при-

ходить жители соседних до-
мов. Добровольцы, которые 
пришли в первый день, стали 
кураторами. В воскресной 
школе дети вместе с родителя-
ми и учителями после заня-
тий делают окопные свечи, 
которые мы отправляем вме-
сте с гуманитаркой, посылка-
ми. Ребята нам дают обрат-
ную связь, и, по их словам, 
свечи у нас доведены до совер-
шенства, — рассказала коор-
динатор гуманитарного цен-
тра Татьяна Дробышева.
Неравнодушные жители со-
седних домов вяжут шерстя-
ные носки, а также приносят 
термобелье в храм, чтобы от-
править мобилизованным.
— В шерстяных носках ребята 
спят, потому что под берцы 
они не влезают, а на каждый 
день мы им отправляем тер-
моноски. Я каждый день при-

хожу плести сети, отвлекаюсь 
от тревожных мыслей, — 
 рассказала родственница мо-
билизованного Людмила Мо-
розова. 
Все сети плетутся по стандар-
там Министерства обороны. 
— Когда я узнала, что открыли 
филиал около моего дома, на-
чала приходить в храм, рабо-
таю здесь каждый день, обу-
чаю волонтеров, плету сети. 
Душа болит за то, что проис-
ходит, поэтому стараюсь вне-
сти свой личный вклад и по-
мочь чем могу, — поделилась 
координатор по работе с во-
лонтерами Марианна Зака-
шанская.
Для плетения маскировочных 
сетей всегда нужны люди. 
Здесь ждут всех, кто хочет по-
мочь нашим бойцам.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Посетители храма плетут маскировочные 
сети и делают окопные свечи

ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА РОЖДЕСТВА 
ИОАННА ПРЕДТЕЧИ
Мы сотрудничаем с одним 
из мотострелковых подразде-
лений, оно состоит из москви-
чей. Перед каждой поездкой 
я служу молебен и обязатель-
но благословляю сети, читаю 
молитву на освящение всякой 
вещи. Мы отвозим военнослу-
жащим сети и посылки от род-
ных, и, конечно, я исповедую 
и причащаю наших ребят 
в блиндажах и палатках, также 
провожу Таинство Крещения. 
Наши волонтеры всегда в сети 
кладут маленькие подарки 
для военнослужащих — икон-
ки с изображениями святых, 
на которых написан 90-й пса-
лом, письма от детей из нашей 
воскресной школы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 января. Координатор по работе с волонтерами Марианна Закашанская за работой 
по плетению маскировочных сетей

Штурмовые бригады успешно 
прорвали оборону радикаль-
ных формирований Воору-
женных сил Украины (ВСУ) 
в Авдеевке и вошли в город. 
Известно, что в боевой опера-
ции принимали участие бой-
цы добровольческой штурмо-
вой бригады Министерства 

обороны России «Ветераны», 
а также другие подразделения 
нашей армии.
— За несколько часов штур-
мовые группы пробили пер-
вую линию обороны украин-
ских нацистов в Авдеевке, за-
нимая первые улицы города. 
Потери были не просто мини-
мальными, а почти невозмож-
ными при штурме даже менее 
укрепленных районов, — на-
писали на своей странице 
в соцсети бойцы штурмовой 
бригады «Ветераны». — 
Все произошло молниеносно, 
за считаные часы. 
По их словам, бригада «Вете-
раны», которая месяц назад 
взяла авдеевскую «Промку», 
снова продемонстрировала 
свою эффективность, прони-
кая в населенный пункт. 
— Другие армейские подраз-
деления также активно уча-
ствовали в осуществлении 
этой задачи, но «Ветераны» 
вышли вперед, вступая в бой 
первыми, а армейцы следова-

ли за добровольцами, присое-
диняясь к сражению и закре-
пляясь на захваченных пози-
циях, — отметили они.
Для Вооруженных сил России 
Авдеевка имеет важное стра-
тегическое значение, отметил 
заведующий кафедрой поли-
тического анализа и социаль-
но-психологических процес-
сов Российского экономиче-
ского университета имени 
Г. В. Плеханова Андрей Кош-
кин в разговоре с «ВМ». Имен-
но с этого направления ради-
кальные формирования ВСУ 
вели регулярные обстрелы 
мирного населения Донецка, 
а также других городов Донец-
кой Народной Республики. 
— Украинские националисты 
всегда использовали много 
доставленного странами Ев-
ропейского союза вооруже-
ния, чтобы обстреливать мир-
ное население ДНР, — расска-
зал военный эксперт Андрей 
Кошкин. — Но большинство 
ударов по беззащитным граж-

данам радикалы наносили из 
ствольной артиллерии.
Эксперт добавил, что в по-
следнее время у ВСУ, действу-
ющих на авдеевском направ-
лении, возникали заметные 
сложности с поставкой бое-
припасов и топлива.
— Думаю, что после продви-
жения наших войск в районе 
Авдеевки положение вэсэуш-
ников только ухудшится, — 
сообщил он.
Прорыв обороны украинских 
националистов в районе Ав-
деевки — это не только воз-
можность отогнать противни-
ка от Донецка, жители кото-
рого не перестают страдать от 
ежедневных вражеских об-
стрелов и подрываться на ми-
нах, заброшенных радикаль-
ными формированиями ВСУ. 
— Этот прорыв дает возмож-
ность освободить от последо-
вателей киевского режима 
другие населенные пункты, 
например Краматорск или 
Константиновку, — добавил 

Кошкин. — В любом случае 
наши бойцы продолжают до-
биваться целей СВО. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.tu

Российские солдаты берут 
новые рубежи

Российские во-
енные продви-
нулись на авде-
евском направ-
лении. Экспер-
ты рассказали 
«ВМ» о стратеги-
ческой значимо-
сти этого насе-
ленного пункта.

спецоперация

3 января. Военнослужащие подразделения противовоздушной обороны 1-й славянской мотострелковой бригады 1-го армейского корпуса во время работы зенитно-
ракетного комплекса (ЗРК) «Стрела-10» в Донецкой Народной Республике

ЮРИЙ ПОДОЛЯКА
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ, ЖУРНАЛИСТ 

Авдеевское направление — 
самое важное. Сейчас здесь 
происходят главные события. 
После того как наши войска 
прорвали фронт южнее Авде-
евки, закрепились в тактиче-
ски важном укрепрайоне про-
тивника «Царская охота», они 
продолжили наступать. Про-
тивник пытался сконцентри-
ровать те резервы, которые 
у него есть, остановить наши 
войска. Если противнику 
не удастся нас оттуда выбить, 
то ситуация для него на юж-
ном участке авдеевского по-
лукотла становится катастро-
фической.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спас раненых 
товарищей
Старшина Ренат Тауте-
нов (1) — командир взвода 
мотострелкового подраз-
деления. Он выполнял за-
дачи по медицинскому 
обеспечению наших бой-
цов. Его товарищи осво-
бождали один из населен-
ных пунктов от украинских 
националистов. Когда про-
тивник ранил троих наших 
военнослужащих, Ренат 
Таутенов вынес ребят из-
под огня, оказал первую 
помощь и организовал 
 эвакуацию в медпункт. 
Также, по данным Мини-
стерства обороны России, 
старшина Таутенов уже не-
однократно оказывал мед-
помощь раненым товари-
щам на месте, благодаря 
чему многие военнослужа-
щие оставались в строю 
и продолжали выполнять 
боевые задачи. 

Взяли опорный пункт
Младший сержант Илья 
Абдуллин (2) — командир 
танка. Вместе со своим эки-
пажем он выполнял боевую 
задачу по огневой под-
держке российского штур-
мового отряда. Бойцы на-
ступали на укрепленный 
опорный пункт украинских 
радикалов. Абдуллин за-
нял закрытую огневую по-
зицию, действуя вместе 
с оператором дронов, 
он оперативно переносил 
огонь орудия на наиболее 
активные участки сопро-
тивления врага. 
В результате прицельный 
огонь российских танки-
стов нанес поражение жи-
вой силе и технике ВСУ. 

Бойцы ВС РФ смогли 
успешно уничтожить бро-
немашину украинских на-
ционалистов, вражеский 
пулеметный расчет и более 
десяти радикалов, которые 
пытались укрыться в око-
пах. Благодаря этому рос-
сийские военнослужащие 
существенно облегчили 
продвижение своих сослу-
живцев-штурмовиков 
к опорному пункту украин-
ских боевиков.
Затем младший сержант 
Абдуллин быстро и скрытно 
сменил огневую позицию. 
Он продолжил вести при-
цельный огонь до тех пор, 
пока российские штурмо-
вики не заняли опорный 
пункт врага. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Молодогвардейцы упаковали 
вещи и продукты для бойцов 
Волонтеры Московского ре-
гионального отделения Все-
российской общественной 
организации «Молодая 
Гвардия» помогли рассорти-
ровать, зарегистрировать 
и упаковать 20 тонн гумани-
тарного груза для мирных 
жителей Донбасса и солдат, 
находящихся на СВО.

Помощь спецоперации — од-
но из приоритетных направ-
лений работы молодогвардей-
цев. Как уточнил руководи-
тель отдела специальных про-
ектов «Молодой Гвардии» 
Москвы Дмитрий Елхимов, 
редко случается неделя, когда 
добровольцы организации не 
заняты деятельностью в этой 
сфере. Они постоянно выез-
жают с гуманитарной помо-
щью, сопровождают бойцов 
СВО на экскурсии и так далее.
— Мы сотрудничаем и регу-
лярно присоединяемся к дея-
тельности разных доброволь-
ческих движений, чтобы ока-
зать им дополнительную по-
мощь. В этот раз наши 
молодогвардейцы совместно 
с международной волонтер-
ской группой «Москва-Дон-
басс» рассортировали и упа-
ковали вещи, переданные не-
равнодушными гражданами 
со всех уголков России для на-
ших солдат и мирных жите-
лей, — рассказал Елхимов.
В зарегистрированный гума-
нитарный груз вошли маски-
ровочные сети из Сибири, су-
хие пайки из Курска, постель-

ные принадлежности, одеяла 
и подушки из посылок, пере-
данных фондом «Своих не 
бросаем». Последние вещи из 
перечисленных предназначе-
ны для госпиталей.
Все это молодогвардейцы раз-
ложили по коробкам, руко-
водствуясь принципом «по-
добное к подобному».
— Каждая упаковка должна 
покрывать одну определен-
ную нужду. То есть условно 
мы не будем к сухим пайкам 
класть сапоги или упаковы-
вать их вместе с одеялами: 
каждая категория вещей 
должна лежать отдельно. Мы 
еще часто передаем книги. Ес-
ли говорить о них, то добро-
вольцы сортируют их по жан-
рам. В одной коробке научная 
литература, в другой — дет-

ская и так далее, — уточнил 
Дмитрий.
Немаловажную роль играет 
не только правильная сорти-
ровка, но и грамотная упаков-
ка груза. Все мягкие вещи — 
одеяла, одежду и подушки — 
необходимо хорошо спрессо-
вать, чтобы они как можно 
плотнее лежали в коробке. 
За счет этого поместится го-
раздо больше нужных мир-
ным жителям и участникам 
СВО вещей. Сухие пайки не-
обходимо изолировать от воз-
можного намокания, допол-
нительно обернув в пленку.
— Укладывая вещи, нужно 
сделать так, чтобы коробки не 
мялись и стояли ровно при 
транспортировке, — отметил 
Дмитрий. — Иначе они будут 
падать, из-за чего содержимое 
может повредиться и часть ве-
щей испортится.
Возможность присоединить-
ся к этой волонтерской дея-
тельности есть у каждого же-
лающего. В этот раз, напри-
мер, вместе с молодогвардей-
цами гуманитарный груз 
сортировали и упаковывали 
мать и жена участника спец-
операции. 
Вещи, отсортированные мо-
лодогвардейцами, сейчас пол-
ностью готовы к отправке. 
С первым же конвоем волон-
терской группы «Москва-Дон-
басс» они отправятся на но-
вые территории к тем, кто 
в них нуждается.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prokhorenko@vm.ru

16 января. Волонтеры (слева направо) Дмитрий Феоктистов, Людмила Ложкина (фамилия 
изменена), Елена Романенко, Ольга Ложкина (фамилия изменена), Андрей Романенко 
и Дарья Шитикова после окончания работы по сортировке и упаковке гуманитарного груза

Московские молодо-
гвардейцы занимаются 
не только гуманитарными 
грузами. Они, например, 
навещают и всячески под-
держивают родственни-
ков бойцов спецопера-
ции. Передают им продук-
ты, доставляют необходи-
мые лекарства, бытовые 
товары для хозяйства, 
выполняют поручения, 
а также помогают по дому 
пожилым родственникам 
участников СВО.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

топ-3

Самые сложные 
языки в мире

■ Одним из самых слож-
ных языков для изуче-
ния называют исланд-
ский. Грамматика в нем 
сохранилась с X века.
■ На первом месте 
по сложности изуче-
ния — китайский. 
Не многие могут выучить 
4–5 тысяч иероглифов.
■ Русский язык нахо-
дится на третьем 
месте по сложности 
для изучения. 

Кусочки ткани и пуговки 
создают уникальные истории

Язык студента до Эфиопии доведет

Растрепанные разноцветные 
волосы, выразительные гла-
за, бусы и, что самое главное, 
выразительная улыбка. На-
дежда Бурдакова рассматри-
вает получившуюся куклу, 
которая держит в одной руке 
ножницы, а в другой — расче-
ску. Если покрутить игрушку 
в руках, становится понятно, 
что это самый настоящий об-
раз модного парикмахера.
Дать куклам каче-
ства живых людей, 
подчеркнуть их ин-
дивидуальность — 
талант, который 
Надежда демон-
стрирует послед-
ние двадцать лет. 
Каждая игрушка, по словам 
рукодельницы, придумана ей 
самой, поэтому Надежда во 
всех работах старается сохра-
нить собственный, неповто-
римый стиль. 
— С детства я была очень на-
блюдательной: всматрива-
лась в какие-то детали, стара-
лась заметить что-то индиви-
дуальное в человеке. Пере-
дать характер получается 
даже в игрушке, — отмечает 
Надежда. 
Увлекаться творчеством руко-
дельница начала еще будучи 
ребенком. И не удивительно, 
ведь у нее вся семья — руко-
дельники.
— Прадед у меня был порт-
ным. Бабушка учила вязать, 
а мама — шить, — рассказы-
вает Надежда Бурдакова. — 
А потом я увлеклась куклами. 
Лет 20–25 назад в Москве ча-
сто проходили выставочные 
галереи, где представляли 
красивые художественные ра-
боты. Смотря на них, мне то-
же захотелось что-нибудь сде-
лать. Как раз дочка тогда была 
маленькая. И я начала созда-
вать куклы из тряпочек. Осо-
бенно меня привлекал тек-
стиль, потому что он был раз-
нофактурным.
Идеи для создания тоже при-
ходят по-разному: иногда это 
проработанный на бумаге 
эскиз, а иногда, когда вдохно-
вение приходит неожиданно, 
полет фантазии. 
— Ты можешь заниматься 
какой-то игрушкой на столе, 
а потом заметить, что рядом 

что-то лежит — и все, сразу 
в голове собирается какой-то 
новый образ, — отмечает На-
дежда.
Это, кстати, помогает пере-
ключиться с монотонной ра-
боты. Особенно если она 
сложно идет.
— Иногда лучше оставить ра-
боту и взяться за нее вновь че-
рез время. Игрушку, которая 
не получается с первого раза, 

я могу положить 
в комод. Она поле-
жит там какое-то 
время, и, возмож-
но, потом я смогу 
сделать из нее что-
то другое, — отме-
чает мастерица. — 

Бывает и так, что из разных 
заготовок складывается одна 
полноценная работа. Напри-
мер, мои коты «Ничего не ви-
жу», «Ничего не слышу» и «Ни-
чего не скажу». Из них получи-
лась целая история. 
Хоть коты и объединены од-
ной темой, выглядят они раз-
ными. У кого-то усики длин-
нее, а у кого-то глаза разноц-
ветные. Даже пуговицы на их 
одежде отличаются друг от 
друга. Единственное, что мо-
жет объединять братьев од-
ной задумки — сероватый 
цвет ткани, но и на нем можно 
заметить заплатки и причуд-
ливые узоры.
В планах на будущее у Надеж-
ды вернуться к живописи, ко-
торой она занималась долгие 
годы. Помимо создания игру-
шек, у нее есть множество 
картин и творческих работ, 
которые тоже отличаются от 
других нестандартным под-
ходом и необычной красо-
той. «Писать» картины с эле-
ментами разных тканей и за-
платок? Пожалуйста! Так на 
черном фоне рождается 
фрагмент ночного города, 
где с помощью красок и до-
полнительных деталей На-
дежда отобразила предново-
годнюю суету. В домах горит 
свет, а по дорогам разъезжа-
ют машины. Кажется, что 
вот-вот сюжет картины во-
плотится в реальность: это 
объемные материалы делают 
свое дело, заставляя человека 
поверить, что работы вот-вот 
оживут.

Клоуны, коты и балерины, та-
инственные дамы и другие не-
вероятные герои выходят из-
под рук талантливой Надеж-
ды Бурдакова и по сей день. 
Границ для возможностей 
творческого человека не су-
ществует, а значит, совсем 
скоро любителей необычных 
игрушек будут ждать и другие 
герои со своей уникальной 
историей, которые смогут по-
полнить уже созданную кол-
лекцию. 
АСПАР КОЗАЕВ
edit@vm.ru

На территории Африки гово-
рят на разных языках, поэто-
му иностранным студентам 
в РУДН проще разговаривать 
на одном — русском. При 
этом государственный язык 
Эфиопии популярен доста-
точно давно.
— Амхарский входит в группу 
южносемитских языков, — 
рассказал профессор Ныгу-
сие. — У нас есть еще старо-
эфиопский язык геэз. Амхар-
ский язык на самом деле 
начали преподавать еще в се-
редине XIX века. Первые, кто 
начал им интересоваться, — 
представители Русской пра-
вославной церкви. Они от-
крыли курсы в Харькове и Пе-
тербурге. 
По его словам, амхарский 
язык сейчас изучают в четы-
рех институтах Москвы. Это 
МГИМО, Институт стран Азии 
и Африки, МГУ и ВШЭ. В буду-
щем, по мнению преподавате-
ля, амхарский язык может 
пригодиться тем, кто собира-
ется пойти в политику или 
стать дипломатом.
— Я считаю, что изучение ам-
харского языка очень важно 
для самой Эфиопии, потому 
что многие студенты после 
окончания вузов не только 
приезжают в эту страну, но 
еще и переводят русскую ли-
тературу на местный язык, — 
дополнил Вольде Микаэль.
Профессор Ныгусие также за-
нимается переводом литера-
туры, например детских ска-
зок. Так, на африканском язы-
ке уже можно прочесть «Айбо-
лита» Корнея Чуковского. 
— Из-за того что алфавит со-
стоит из 275 букв, многие ду-
мают, что изучать язык очень 
сложно. На самом деле амхар-
ский язык для изучения очень 
легкий. Школьник или сту-
дент должен обратить внима-
ние только на особенные щел-
кающие звуки. Обычно их хо-
рошо произносят представи-
тели южных регионов России, 
например Кавказа. У каждого 
звука есть свой знак. Амхар-
ский — это единственный ал-
фавит, где представлены все 

звуки мира, — рассказал про-
фессор Ныгусие.
Он добавил, что многие сту-
денты после выпуска даже пи-
шут стихи или песни на ам-
харском — настолько увлече-
ны языком.
Лаборант аграрно-технологи-
ческого университета РУДН 
Мария Васильева и специа-
лист сектора международного 
сотрудничества Александра 
Громова услышали о государ-
ственном языке Эфиопии не-
давно, но уже заинтересова-
лись им.
— На самом деле 
я бы хотела узнать 
побольше об Афри-
ке и о ее народах, — 
отметила Мария.
Они с подругой 
долгое время изу-

чали китайский и главной 
трудностью к получению но-
вых знаний назвали нехватку 
доступной литературы.
— Если бы мне по работе нуж-
но было изучить тот или иной 
язык, то сначала я бы обрати-
лась к доступным материалам 
в интернете. Потом нашла бы 
того, кто мог бы мне помочь 
в изучении. К примеру, когда 
мы занимались китайским 
языком, до определенного 
времени было очень мало ли-
тературы, которая могла бы 
нам помочь, — дополнила 

Александра.
Профессор Ныгу-
сие Кассае Вольде 
Микаэль подтвер-
дил их слова, отме-
тив, что существу-
ющие учебники, 

конечно, еще нужно будет до-
рабатывать.
— Еще во время моей работы 
в МГИМО я совместно с дру-
гим преподавателем создал 
учебник. Это было давно, по-
этому сейчас он требует об-
новления, и я надеюсь, что 
в школах будут использовать 
правильные учебники, — ска-
зал профессор.
Сейчас на амхарском языке 
говорят около 25 миллионов 
человек. Он распространен не 
только в Африке, но и в неко-
торых соседних странах, на-
пример в Эритрее, Сомали 
или в восточных районах Су-
дана. На данный момент им 
владеет более 15 тысяч граж-
дан России.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Столичная художница Надежда Бурдакова шьет игрушки из различных 
лоскутов и пуговиц, называя это стилем «игрушечный арт-хаус».

В московской школе № 1522 начали изучать государственный язык Эфиопии. Профессор кафедры теории и истории 
международных отношений РУДН Ныгусие Кассае Вольде Микаэль рассказал о популярности амхарского языка.

22 января. Профессор кафедры теории и истории международных отношений РУДН Ныгусие Кассае Вольде Микаэль в своем 
кабинете африканистики готовится к проведению занятия 

Путешествия делают семью сплоченнее
Многодетная семья Карпенко 
из Алтуфьевского района сто-
лицы окружена вниманием 
гостей международной вы-
ставки на ВДНХ. Участники 
мероприятия с умилением на-
блюдают за тем, как сопит 
младенец на руках матери 
восьмерых детей Тамары. 
— Малыша зовут Янислав, 
и ему всего один месяц, — го-
ворит Тамара корреспонденту 
«ВМ». — Наверное, он самый 
юный участник международ-
ной выставки.
На форум «Родные-Любимые» 
Тамара и ее муж Владимир 
пришли почти со всеми свои-
ми детьми. Старшая дочь не 
смогла — сдает экзамены в ву-
зе. Зато остальные ребята уже 
осмотрели экспозиции, по-
священные разным регионам 
страны в павильоне ВНДХ. 
Кстати, в семье Карпенко есть 
традиция — называть детей 
на старославянский манер. 
Так Тамара и Владимир хотят 
подчеркнуть свою предан-
ность вековым традициям 
и обычаям русского народа.
— Самой старшей дочери 
18 лет, и ее зовут Ярослава, 
Олеславе — 17, Златославе — 
14, — рассказывает нам Тама-
ра. — Старшему из сыновей 
10 лет, и его зовут Святослав, 
Радославу — 8, дочери Никос-
лаве — 4, Даниславе — 2, а са-
мому младшему сыну Янисла-
ву всего один месяц, как я уже 
сказала.
Еще одна традиция в семье 
Карпенко, которая передает-
ся из поколения в поколе-
ние, — это народное пение. 
— Моя бабушка Антонина за-
нималась творчеством вместе 
с мамой Евдокией, а еще они 
пели в коллективе, который 
был в их населенном пун-
кте, — рассказывает Тама-
ра. — Затем эту традицию про-
должила моя мама, Татьяна, 
а потом и я. Через некоторое 
время привлекла к народному 
пению своих детей и мужа.
Традиции помогают сплачи-
вать семью, объединять всех 
ее членов в трудные времена. 
Даже чужие люди, поющие 
в одном хоре или играющие 
в одном оркестре, становятся 
ближе друг другу.
— Песня — это жанр фолькло-
ра, идущий из глубины ве-
ков, — отмечает Карпенко. — 
Распевая вместе любимые 

песни, чувствуешь, что начи-
наешь говорить на одном язы-
ке с родными, сближаешься 
с ними эмоционально.
Вскоре Тамара Шалвовна соз-
дала ансамбль народной пес-
ни «Раздолье», который по-
зволяет поддержи-
вать традиции 
многодетной се-
мьи Карпенко. 
— В этом коллек-
тиве поет вся наша 
семья, — сообщает 
она. — За девять 
лет существования 
музыкального коллектива его 
солисты добились серьезных 
результатов. Например, 
в 2015 и 2017 годах мы откры-
вали концерт в Кремлевском 
дворце съездов ко Дню мате-
ри, проводимом региональ-
ной общественной организа-
цией «Объединение много-
детных семей города Мо-
сквы». А с 2018 по 2022 год 
нашему ансамблю присвоили 
звание «Ведущий творческий 
коллектив города Москвы».
Еще одна традиция в семье 
Карпенко — это путешествия 

по разным регионам страны, 
что также помогает укрепить 
семейные отношения. 
— Порой очень сложно со-
брать всех членов семьи для 
одной поездки, потому что ра-
бота и учеба часто вносят свои 

коррективы в гра-
фик, — отмечает 
Тамара. — Однако 
мы свято чтим на-
ши традиции, поэ-
тому всегда нахо-
дим возможность 
для путешествий 
полным составом.

Сегодня, в заключительный 
день форума «Родные-Люби-
мые», дадут старт Году семьи 
в России. По словам Тамары 
Карпенко, это станет хорошей 
возможностью для пропаган-
ды традиционных семейных 
ценностей в нашей стране.
— Многодетность — это вели-
кое счастье, уникальный 
жанр социального творче-
ства, — говорит она. — Важ-
но, чтобы многие россияне 
в этом убедились.
Семейный форум объединил 
более 1500 семей из разных 

регионов страны. В их чис-
ле — трудовые династии с ве-
ковой историей из сферы сель-
ского хозяйства, медицины, 
энергетики, транспорта, си-
стемы образования, военного 
дела и социальной сферы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

19 января. Семья Карпенко: Владимир, Святослав, Тамара с Никославой и Татьяна (слева направо, 
верхний ряд), Златослава с Даниславой, Радослав и Олеслава с Яниславом (слева направо, 
нижний ряд) на Всероссийском семейном форуме «Родные-Любимые» 

Надежда Бурдакова 
с куклой. Фото 2023 года

Сегодня Всероссийский семейный форум «Родные-Любимые» подводит итоги работы. 
Мероприятия проходили на площадке международной выставки «Россия» на ВДНХ. 

Каждый москвич желает знать, 
где сидит редкий фазан
Недалеко от Москвы уже не-
сколько лет работает птичий 
питомник. Там проживает бо-
лее 20 разновидностей фаза-
нов. Каждая из них по-своему 
уникальна. 
— На территории России ред-
кими считаются теплолюби-
вые виды фазанов, — расска-
зывает заместитель директо-
ра питомника Надежда Каза-
ринова. — Среди них — ал-
мазные и гималайские 
фазаны.
Алмазные фазаны свое назва-
ние получили из-за необыч-
ного окраса самцов. Голова 
и грудь у них черные, брюшко 
белое, а вот спина и крылья 
сине-зеленых оттенков. При 
этом перья алмазного фазана 
напоминают чешую из-за 
тонкого черного обрамления 
на кончиках. Несмотря на 
свой экзотичный вид, эти 
птицы достаточно неприхот-
ливые — спокойно переносят 
холод и уживаются с другими 
видами.
— У птиц из теплых стран бы-
вают сложности с выведением 
потомства на холодных конти-
нентах, — говорит Надеж-
да. — К тому же их нельзя со-
держать на улице, как это 
обычно происходит. 
Еще один яркий представи-
тель рода фазанов, которого 
разводят в питомнике, — зо-
лотой фазан. Глядя на самцов 
этих птиц, можно подумать, 
что они ежедневно делают 
укладку своей шевелюры. На 
голове у таких фазанов имеет-
ся густой хохолок из золоти-
стых перьев, больше похожих 
на волосы. Брюшко у самцов 
ярко-красное, а спина и кры-
лья можно назвать буйством 
красок. Там в единую картину 
складываются перья синих, 
зеленых, красных, оранжевых 
и коричневых цветов. 
Новичкам непросто справить-
ся с яркими птицами.
— Все виды фазанов имеют 
свои нюансы. То есть у них 
свои особенности проявляют-

ся еще с малолетства. Здесь 
очень важно быть подготов-
ленным. Изначально нужно 
приобрести опыт разведения 
куриц, перепелов, — объясня-
ет замдиректора. — После 
этого человек может завести 
подвид охотничьих фазанов. 
Они гораздо легче в уходе, чем 
остальные.
По словам Казари-
новой, здесь важ-
но, чтобы люди по-
нимали особенно-
сти инкубации вы-
водка и самого 
вида птицы. Спе-
циалист отметила, что птице-
воды начинают заводить пер-
натых питомцев по разным 
причинам.
— Кто-то в декоративных це-
лях, кто-то ради вкусного мя-
са, — отмечает Казарино-
ва. — Также у птицеводов ча-
сто возникает азарт, и они 
приобретают себе питомцев, 
более сложных в уходе.
Видов фазанов по миру очень 
много. 
— Кроме того, с каждым го-
дом число подвидов растет, — 
отмечает Надежда. — При 
этом оперение птиц зависит 

от генетики. Случается, что 
виды смешиваются, и получа-
ется что-то новое.
Бытует мнение, что фазаны не 
умеют летать, так как в основ-
ном они передвигаются по 
земле. Но это заблуждение.
— Фазан — это дикая птица, 
она чаще всего находится на 

земле, но передви-
гается естествен-
но, полетами, — 
объясняет заме-
ститель директора 
питомника. — Она 
не задерживается 
где-то на земле. 

Любой фазан постоянно наче-
ку и часто меняет место жи-
тельства. Несмотря на то что 
это дикая птица, большая их 
часть благополучно размно-
жается в неволе и ведет обыч-
но полигамный образ жизни. 
Однако в природе они остают-
ся моногамными. 
Но с чем связана такая особен-
ность, орнитологи пока не вы-
яснили. Некоторые, скорее 
в шутку, отмечают, что  в пи-
томниках для самцов больше 
выбора красивых особей.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Многие с детства помнят фразу, помогающую запомнить все цвета 
радуги. При этом не все знают об уникальности фазана.

Директор птичьего питомника Игорь Бортэ держит на руках 
гималайского фазана — редкий вид для России

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

С 2008 года в России начали 
активно разрабатывать госу-
дарственные программы 
по поддержке многодетных 
семей, а также проводить 
серьезную информационную 
кампанию, связанную с пропа-
гандой традиционных ценно-
стей в нашей стране. Все это 
привело к увеличению числа 
многодетных семей в России. 
Если говорить про столицу, 
то,  по последним данным, их 
число перевалило за 200 ты-
сяч, хотя в 2010 году их было 
в три раза меньше. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одна из самых дорогих 
кукол в мире считается 
работа L’oiseleur, 
или «Механический дрес-
сировщик птиц», фран-
цузского мастера Кристи-
ана Байли. На разработку 
куклы у него ушло около 
двух лет. Ее стоимость бо-
лее 7 000 000 долларов. 
Юноша сделан по всем 
традициям изготовления 
механических фигур с ча-
совым механизмом, в точ-
ности повторяющем ме-
ханизмы XVIII–XIX веков.

кстати
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Новой любимой игрушке 
на нас, простите, плевать

Вранье продается 
куда лучше, чем правда Пресса стала повторять 

кульбиты политиков
Не стереть бы границы 
человеческого

Теперь обманывать способны почти все

В случае с внедрением искусственного 
интеллекта (ИИ) человечество повело 
себя ровно так же, как обычно: снача-
ла — начав делать, а потом — устало 
или даже опасливо задумываясь, что 
же оно такое творит. Так было с гадже-
тами, которые сначала пихали везде 
где можно, а потом начали думать, как 
бы их отнять, и с массой других нова-
ций, ради которых бездум-
но сносилось все нарабо-
танное прежде. Это груст-
но, конечно, но даже не 
удивительно. Кстати, да-
вайте признаем: пока голо-
са тех, кто к ИИ относится 
скептически, тонут в счаст-
ливом многоголосье идио-
тов, рассчитывающих, что 
после его внедрения чело-
век сможет лишь отдыхать 
и расслабляться. 
Итак, ИИ ныне — люби-
мая игрушка человечества. 
Своего интеллекта ему 
(нам), очевидно, не хватает, давайте 
возьмем искусственный и приставим 
его куда сможем. Давайте он напишет 
нам рассказик или сказочку, заметку 
или даже сценарий, поговорит вместо 
друга... Недавно один мой пожилой 
знакомый позвонил коллеге и битый 
час разговаривал с дамой, что взяла 
трубку. Редкостная, решил он в итоге, 
это стервь — бесстрастная абсолютно! 
Он ей говорит — мол, у Иван Иваныча, 
если он сделает то-то и то-то, неприят-
ности будут, а она холодно так: «Благо-
дарю вас, я передам...» Оказалось, бе-
седа шла с Алисой — колонкой. Поняв 

это, мой знакомый испытал шок. Она 
же, говорит, «как живая»! Почему — 
«как», спрашиваю. Так равнодушная 
она, отвечает... 
Именно оно, это самое равнодушие, 
и отличает ИИ от человека, неотдели-
мого от эмоций, совести, представле-
ний о прекрасном и безобразном. Те же 
фейки, рождаемые изворотливым че-

ловеческим разумом, в ре-
зультате и рассекречивают-
ся в том числе благодаря 
людской совестливости — 
не смейтесь, если задумать-
ся, это именно так. Но какое 
дело до нас с вами ИИ? Ни-
какого. В нем нет ни бла-
годарности за то, что его 
изобрели, ни за то, что вне-
дряется он ныне везде и по-
всеместно, причем сразу 
претендуя на первые роли. 
Еще немного, и есть риск, 
что это не он будет работать 
на нас, а мы на него — тако-

го, как обещают, удобного... 
Конспирологические теории относи-
тельно «бунта машин» и создания ци-
вилизации роботов я не разделяю. Од-
нако вижу, как очень быстро извраща-
ются и переворачиваются те ценно-
сти, благодаря которым человечество 
выживало как интеллектуальная ци-
вилизация. Уже не надо учиться рисо-
вать — ИИ все сделает быстрее и луч-
ше Да Винчи. Не надо писать красиво: 
ИИ напишет быстрее и «ничем не ху-
же». Но при этом, и я это вижу, он уже 
стремится стереть индивидуальность. 
А потом объяснит, что так и было... 

«Дезинформация» — слово мягкое. 
Давайте говорить «вранье». Я еще за-
стал времена, когда в моей профессии 
была востребована правда. Точнее — 
расследования: правда, для кого-то 
неудобная. Она стоила дорого: в плане 
усилий автора, его гонорара, в плане 
престижа издания. А сейчас, с разви-
тием технологий, куда дороже стоит 
вранье. Нет, не такое, что вам нагло 
врут, выдавая черное за бе-
лое. Дорого стоит вранье, 
когда вас мягко разводят. 
Как в рекламе. «Скандал 
на похоронах Грачевско-
го. Случившегося уже не 
скрыть». Ох, как интерес-
но, правда? Ну кликните на 
этот заголовок, ну скорее! 
Кликнули? И что узнали? 
А ничего. Никакого скан-
дала. Никто не напился, не 
подрался, не перепутал по-
койника с кем-то другим. 
Суть информации в том, 
что уже после похорон Стас 
Садальский написал в соцсети, де-
скать, у Грачевского были проблемы 
с финансированием «Ералаша». По-
нятно? Вас развели на клик. Обману-
ли. Зачем? А чтоб заработать. Больше 
кликов — выше трафик. Выше тра-
фик — больше рекламы. Погружаясь 
в современный мир, человек погружа-
ется в мир дезинформации: четверть 
и полуправды. Нет, ему не врут. Ему 

просто не все говорят. Причем такая 
ситуация — во всем мире. Тезис «си-
ла — в правде» сейчас звучит наобо-
рот: «правда — в силе». В том числе 
в силе медийной машины. Зеленский, 
уложивший в землю полмиллиона 
земляков, умудряется внутри страны 
создавать впечатление, что Украина 
выигрывает. И гонит на фронт новые 
сотни тысяч. Американские власти 

уничтожение мирного на-
селения в разных стра-
нах называют «гуманитар-
ными бомбардировками» 
и «принуждением к миру». 
И тоже в этом принужде-
нии преуспели. Помните 
у Оруэлла? «Война — это 
мир, свобода — это рабст-
во, незнание — сила». Ма-
ло кто знает, что этот па-
рень работал на ВВС. Мы-
то думали, что в «1984» 
и «Скотном дворе» он пи-
сал про СССР. Нет, это  
про родную Великобрита-

нию — самую передовую на тот мо-
мент страну, научившую мир тоталь-
ному лицемерию и политкорректно-
сти. В результате мир пришел к ситуа-
ции, когда сила не в правде, а в умении 
объяснить, что именно считать прав-
дой. И эта ситуация реально угрожает 
человечеству. Жить в мире дезинфор-
мации, где правда и ложь поменялись 
местами, многие не хотят.

В Институте марксизма-ленинизма 
нас учили, что вся информация в ме-
диа Запада делится на белую, серую 
и черную. И для каждой — свои СМИ. 
Белая информация — для тех, кто раз-
бирается и принимает решения. Для 
умных. Это, условно, «Нью-Йорк 
таймс» и «Вашингтон пост». Серая ин-
формация предназначена для средне-
го класса. Сведения там тоже правди-
вые, но «правильно поданные», 
т.е.  призванные сформи-
ровать у потребителя «пра-
вильное» представление 
о действительности. Та-
ким, скажем, был канал 
CNN. И, наконец, черная 
информация — это «Бильд» 
в Германии, «Сан» в Вели-
кобритании и прочая «жел-
тая пресса». Это, так ска-
зать, для плебса, которому 
можно врать что угодно. 
Что же произошло в по-
следние годы? А произо-
шло жуткое смешение все-
го и вся. Разные блюда для 
разной публики превратились в ди-
кий винегрет. И, условно, «Нью-Йорк 
таймс» может выдать «сенсацию», ко-
торой позавидуют коллеги из «Биль-
да» — они до такой «утки» просто не 
додумались. И, наоборот, условная 
газета «Сан» может выдать реальный 
политический эксклюзив без налета 
желтизны. И что получается? А полу-
чается, что неясно, кому верить! Пу-
блика, аудитория потерялась. Где 
ложь, где правда, что вообще происхо-
дит?! И пока, к сожалению, ответа на 
этот вопрос нет. Дело в том, что пресса 
копирует поведение политикума — 
т.е. политической элиты. А она, как из-
вестно, идет вразнос. Байден и Трамп 
могут обзывать друг друга. Борис 
Джонсон говорит членам большой се-
мерки: «Давайте снимем рубашки 
и сфотографируемся с голым торсом, 
как когда-то Путин». А вместе с поли-

тиками мельчает и пресса. Но хуже 
другое: СМИ начинают повторять за 
политиками их действия. Вспомните, 
что американские элиты много лет 
проповедовали некий «порядок, осно-
ванный на правилах». Каких именно 
правилах, нам, правда, долго не гово-
рили. А потом выяснилось, что это 
правила, которые к тому же можно 
менять в ходе игры. Если США начали 
проигрывать в футбол, они хватают 

мяч руками и бегут заби-
вать гол, объявив, что пра-
вила сейчас именно такие. 
Ну вот и пресса ведет себя 
схожим образом! Можно 
выдумывать, врать, скры-
вать любые факты, ес-
ли они не укладываются 
в «правильную» картину 
мира, можно «отменять» 
тех или иных людей. Ин-
формирование аудитории 
превратилось в пропаган-
ду, заказанную теми, кто за 
нее платит. Журналисты 
уже не работают в привыч-

ном смысле слова, а продвигают ту 
или иную повестку. Информация пре-
вратилась в «дезу». 

В христианском богословии разум, 
разумность человека — это часть «об-
раза Божия», по которому тот сотво-
рен. Наша способность мыслить и тво-
рить для христианина обусловлена 
этим больше, чем устройством мате-
риального механизма для 
осуществления созна-
ния — мозгом. 
Создатели искусственного 
интеллекта воспроизводят 
умение воспринимать и об-
рабатывать информацию 
только в его вещественном 
исполнении — в виде сово-
купности нейронов и свя-
зей между ними. 
Однако то, что мы вклады-
ваем в само понятие «ду-
ша» как носитель разумно-
сти, состоит не только 
в способности мыслить. 
В это понятие также входят свобода 
воли и бессмертие, без которых это 
уже не тот разум, о котором мы гово-
рим, подразумевая человека. Входит 
в это понятие и неповторимая эмоци-
ональная жизнь каждого конкретного 
разума — радость и слезы, страсти. 
И именно этот факт заставляет с тре-
вогой смотреть на ажиотаж общества 
в применении искусственного интел-
лекта для решения исключительно 
«человечных» задач. 
Никакой проблемы в оптимизации 
обработки больших массивов инфор-
мации (архивы, видеонаблюдение 
и прочее) с помощью названного ин-
струмента нет. Но когда речь заходит 
об использовании нейросетей в искус-
стве, опасность очевидна. Творче-
ство — способность человека, наибо-
лее роднящая его с Создателем мира 
и отражающая индивидуальную 
жизнь души. Когда его так слепо дове-
ряют технологиям, оно рискует утра-

тить свою суть и перестать решать за-
дачу, которая перед ним стоит. Искус-
ство всегда пробуждало в людях все 
светлое и мудрое, что в них есть, имен-
но потому, что является плодом рабо-
ты души, свободной и живой. 

Созданные по запросу тек-
сты и изображения пред-
ставляют собой общий зна-
менатель между всем, что 
когда-либо создал чело-
век в процессе настоящего 
творчества, и претендо-
вать на самостоятельность 
не могут. 
Человек с резко материали-
стическим мышлением, по-
лагая, что между человече-
ским и искусственным ин-
теллектом нет разницы, 
по-настоящему посягает на 
место Творца и впадает 

в страшное заблуждение, угрожающее 
стереть границу между человеком 
и миром — границу, определяющую 
человека как особое творение. Конеч-
но, в том случае, если искусственный 
интеллект приравнивается к интел-
лекту человека… Приветствуем новый 
инструмент в руках человека! 

Человечество переместилось 
в эпоху постправды. Это ког-
да правда не то, что соответ-
ствует действительности. 
А то, что правдой назвали 
и много раз повторили 
с определенными целями. 
Как правило, главная из этих 
целей — вызвать в обществе 
определенную реакцию, под-
вигнуть его к совершению 
или несовершению опреде-
ленных действий. Даже в со-
циологии появилось такое 
определение, как «формиру-
ющий опрос». Это когда вопросы ре-
спондентам формируются не для того, 
чтобы узнать их отношение к чему-ли-
бо, а для того, чтобы это отношение 
сформировать. Ну, условно: «Что вы ско-
рее выпьете утром — водку, пиво, шам-
панское или кофе такой-то марки?» Оче-

видно же, что спиртные на-
питки по утрам пьют, мягко 
говоря, немногие. Значит, 
большинство предпочтет ко-
фе определенной марки. 
И эту марку, публикуя дан-
ные опроса, можно очень хо-
рошо прорекламировать. 
В принципе, дезинформа-
ция, или постправда, стала 
частью общественной жизни 
уже довольно давно. Но в по-
следние годы ее уровень вы-
рос критически. Почему? 
Главная причина в том, что 

доступ к распространению информации 
получили буквально все. Заводи блог 
или свой канал в мессенджере и пиши 
все что хочешь. Если раньше дезинфор-
мацию могло распространять государ-
ство либо крупные медиакорпорации — 
в интересах того же государства или 

крупного бизнеса, то сейчас кто как хо-
чет, тот так и врет. Чего стоит один лишь 
феномен «инфоцыган» — всевозмож-
ных блогеров и коучей, которые учат 
жизни. Насколько научна и точна ин-
формация, которую они несут? Никто 
не знает. Но у них миллионы подписчи-
ков и последователей, готовых к тому же 
платить деньги за разного рода курсы 
и марафоны. Таким образом, дезинфор-
мация действительно стала масштаб-
ной, планетарной проблемой. Мы жи-
вем в мире, где поток разного рода све-
дений с каждым годом увеличивается. 
Но соответствие этих сведений действи-
тельности, их научность и безопасность 
применения в реальной жизни уже ни-
кто не гарантирует. Дезинформация 
стала джинном, которого выпустили из 
бутылки, и теперь никто не знает, как за-
гнать его обратно. Эксперты правильно 
бьют тревогу.

Ложь стала глобальной угрозой
В ежегодном отчете Всемирного экономического форума 53 процента экспертов отнесли дезинформацию к основным рискам в разделе 
«Технологии». Вслед за этой «номинацией» следуют кибератаки и «негативные последствия использования искусственного интеллекта». 
Почему многие специалисты высказывают настороженное отношение к нему и действительно ли опасна дезинформация, мы сегодня и поговорим.
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Elena
Насчет инфоцыган согласна — 
коучей сейчас столько, что совер-

шенно непонятно, кому из них верить. 
И у каждого «авторская методика». 
А еще они от налогов уходят.

Тимур
Эксперты Всемирного экономи-
ческого форума на самом деле ис-

пугались. Раньше сочинять и манипу-
лировать смыслами могли они, а сей-
час каждый сам себе эксперт. По сути, 
у «больших людей» и кормящегося 
от них экспертного сообщества ото-
брали монополию на полуправду и от-
кровенную ложь. Им больно, обидно, 
они хотят вернуть статус-кво. 

Комментарии

Андрей Погосьян
Меня просто из себя выводят лю-
ди, которые отказываются прини-

мать новое и ноют по поводу опасности 
новых технологий. Уж не погубил мир 
компьютер, и соседу вы не из окна кри-
чите, а по телефону звоните. Ретрогра-
ды пугливые, из-за таких, как вы, мир 
и не идет вперед поступательно, а сна-
чала топчется на месте, а потом совер-
шает вынужденный прыжок через не-
сколько ступеней, потому что вы не да-
ете росткам нового пробиться вверх. 
Невыносимая отсталость бытия...

Ирина Безруких
Меня пугает то, как активно везде 
внедряют искусственный интел-

лект. Мне кажется, он действительно 
может облегчить жизнь, но все же мы 
слишком мало знаем о нем как о явле-
нии. И я уверена — именно дезинфор-
мацию он сможет преподносить мак-
симально достоверно. 

Иван Жерновский
А почему все так загомонили-то? 
Вроде и не случилось ничего осо-

бого: врали, врут и врать будут. 

Комментарии

Нина Яковлевна
Пользуясь интернетом, сейчас 
трудно разобраться, где правда 

и где ложь. Есть с десяток точек зрения 
на одну и ту же проблему. И какая пра-
вильная, научная, совершенно непо-
нятно. 

Кирилл
Мне кажется, в России очень во-
время открыли сайт «Объясняем. 

РФ». Там, по крайней мере, приводит-
ся проверенная информация. Хорошо, 

что государство взялось объяснять, 
где правда, а где — не совсем. 

Олег Николаенко
Как по мне, так дезинформация 
была всегда. Помните советское? 

«В «Правде» нет известий, а в «Изве-
стиях» нет правды». Ведь так, по сути, 
и было. Просто в последние десятиле-
тия появился интернет, поэтому объем 
«дезы» увеличился прямо пропорцио-
нально количеству информационных 
ресурсов. 

Комментарии Ларик
Мне кажется, нынешние США — 
это поздний СССР. Тоже «партий-

ная пресса», дедушки у власти, креп-
чающий маразм и, главное, все всем 
надоело. Помните слова Рейгана, что 
«СССР — это империя лжи»? Что бы 
он сказал про нынешние Штаты?

Марина Осипцова
Сейчас большая часть «ново-
стей» — а чьи-то высказывания, 

которые за новости подают. Но чьи-то 
высказывания — это лишь мнения. 
А искать события прессе лень. 

Комментарии
Нина Яковлева

Моя сестра «подсела» на картины, 
которые рисует нейросеть. Прихо-

жу как-то домой, а она сняла пейзаж, 
нарисованный нашим отцом, и туда по-
весила нейросетевую картинку. И прав-
да красивую. Но души в ней нет... 

Борис Непомнящий 
Люди стали слишком рациональ-
ны. Это не может хорошо завер-

шиться, как мне кажется. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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Кадр из фильма «Матрица» (1999). Его создатели проводили мысль, что все видимое нами, а также то, что мы слышим и осязаем, — иллюзия. Спустя четверть века, читая многие 
блоги и паблики, в этом можно, пожалуй, убедиться лично. Мы получаем некий проплаченный, не всегда понятно, кем именно, набор иллюзий разной степени достоверности
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точка Сегодня точку в номере ставит исполнительный директор Московского областного отделения Всероссийского общества охраны природы Ярослав Вольпин, который 
помогает собрать, а затем и передать хвою с Кремлевской ели в Московский зоопарк. Она поможет зоологам оборудовать места обитания животных и послужит 
для постояльцев вольеров в качестве игрушки и вкусного лакомства. Например, хвойные деревья с большим удовольствием съедят такие обитатели столичного зо-
опарка, как голубые бараны, азиатские слоны и альпаки. Кроме того, пышная хвоя с новогоднего дерева богата витамином C, каротином и аминокислотами, поэто-
му ели и сосны становятся не только вкусным, но и полезным десертом для многих зверей. При этом запаса хвои с 30-метрового дерева, радовавшего жителей и гостей 
столицы в период главного зимнего праздника, хватит животным на продолжительное время. 

Родился патриарх, впервые 
ступили на берег Антарктиды
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1867 год. В городе Арза-
масе Нижегородской гу-
бернии в семье протоиерея 
родился Сергий, 12-й Па-
триарх Московский и всея 
Руси. 

1881 год.В Большом теа-
тре прошла премьера опе-
ры Петра Чайковского «Ев-
гений Онегин». После этого 
она получила всеобщее 
признание. С либретто ком-
позитору помог поэт Кон-
стантин Шиловский.

1895 год.На берег Антар-
ктиды впервые в мире сту-
пил человек. Им стал капи-
тан норвежского промыс-
лового судна «Антарктик» 
Леонард Кристенсен и пас-
сажир этого судна, тоже 
норвежец, преподаватель 
Карлстен Борхгревинк.

1947 год. В Москве родил-
ся советский и российский 
актер, кинорежиссер, сце-
нарист и продюсер, певец 
Александр Иншаков. С ию-
ля 2013 года он занимает 
пост президента Гильдии 
каскадеров при Союзе ки-
нематографистов РФ.

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в день

Усы, лапы и хвост — 
наши документы 

Четвертые сутки пылают станицы — 
народ сходит с ума по погибшему ко-
тику Твиксу. Его выбросила из поезда 
Екатеринбург — Санкт-Петербург 
проводница. Она решила, что кот бес-
хозный и ехать в вагоне не имеет пра-
ва. А у кота, между тем, был билет. Кот 
ехал в переноске, но, когда сопрово-
ждающий его человек уснул, смог как-
то выбраться и пошел путешествовать 

по поезду. Коты, они такие. Гуляют сами по себе. «Усы, 
лапы и хвост — вот наши документы». Проводница кого-
то поспрашивала про котика, но в итоге приняла решение 
кота ссадить. Камеры зафиксировали, как именно это 
происходило: кошачье тельце вылетает из поезда прямо 
в снег. Его искали триста волонтеров, а потом сообщили: 
найден, погиб. Замерз. Бедная животинка, пострадала от 
безответственности людей. Как обычно, все проклятия 
посыпались на голову проводницы. А как же сопровожда-
ющий кота Евгений? Почему не следил за котом, что это 
за летаргический беспробудный сон, 
как Твикс выбрался из переноски? Ко-
та ужасно жаль, его взяли из приюта 
пару лет назад. Такой трогательный 
бело-рыжий котик, казалось, ему по-
везло. И вот такая страшная и нелепая 
смерть. Все так, и мы вновь видим, как 
они, наши братья меньшие, зависят от 
нашей воли. Доброй или злой. Но как 
так случилось, что животных мы жале-
ем в разы больше, чем людей? Весть 
о гибели Твикса всколыхнула медий-
ное пространство. Каких только кар 
не желают проводнице! Как только не 
стонут по коту — вот даже уже и воз-
никла идея установить ему памятник. 
Новость о погибшем коте несколько дней не выходит из 
топа. Все новые подробности: вот хозяева рассказывают 
о том, каким он парнем был, вот экспертиза вскрытия — 
укус в печень (наверное, проводница укусила) и последу-
ющее обморожение. Под каждой новой статьей сотни 
комментариев. Люди так переживают! И это, с одной сто-
роны, хорошо. Люди неравнодушные, любящие живот-
ных. Остается только удивляться, почему у нас тогда пере-
полнены приюты для животных? Почему замерзают на 
улице зимой те же коты, и мало кто отважится взять их 
в свою теплую квартиру, лечить, откармливать, спасать. 
Почему осенью дачные поселки наполняются бесхозны-
ми кошками и собаками, с которыми так весело было хо-
зяевам летом, а когда закончился сезон, брать в город их 
никто не захотел. И так далее, и тому подобное. Неудоб-
ные вопросы, да? Я уже молчу про то, что в эти дни прои-
зошло множество трагических событий. Погибли 27 че-
ловек при ударе по Донецку. В Афганистане потерпел 
крушение российский пассажирский самолет. Страшный 
пожар в Усть-Луге и в Сухумской картинной галерее — 
там сгорели тысячи полотен. Умер известный актер. Мно-
го чего произошло, но все затмил котик Твикс. Которого 
и вправду очень жаль.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Четверть россиян 
имеет ежемесячный 
пассивный доход.
И как вам?

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР 
ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ, 
ЗАНИМАЮЩЕЙСЯ НАЛОГОВЫМ 
КОНСАЛТИНГОМ

Банковские продукты — это 
действительно хороший спо-
соб получения дополнитель-
ного дохода. Раньше гражда-
не хранили деньги, что назы-
вается, «под матрасом». В дан-
ный момент гораздо выгоднее 
пользоваться депозитами, ак-
циями и прочими финансовы-
ми инструментами. Пока дей-
ствует высокая ключевая 
ставка Центрального банка 
РФ, это удобный дополнитель-
ный источник заработка. 
Кстати, не так давно была вве-
дена льгота, которая времен-
но отменила уплату НДФЛ. 
Согласно ей, граждане не 
должны уплачивать налог 
с прибыли по банковским 
вкладам. В 2022 и 2023 годах 
с доходов, полученных таким 
образом в 2021 и 2022 годах, 
вносить такой налог было не 
нужно.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ПРАВОСЛАВНОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Получается, что у нас лишь три 
четверти россиян придержи-
ваются соборной общности. 
Это как раз тот самый народ, 

который разделяет и поддер-
живает традиционные духов-
но-нравственные ценности. 
Беда пассивного дохода в том, 
что желание его получать по-
рождает возникновение у че-
ловека психологии иждивен-
ца. Это может в итоге приве-
сти к формированию намере-
ния не работать, а найти, 
ограбить, чтобы получить 
какой-то быстрый доход. 
А потом с полученных таким 
образом денег получать про-
центы. Напомню, что соглас-
но последним поправкам 
в Конституции мы страна 
с тысячелетней историей, со-
храняющая память предков 
и веру в Бога. Человек создан 
Господом, чтобы трудом сво-
их рук и с помощью молитвы 
зарабатывать себе на пропи-
тание. Эти две важные со-
ставляющие поднимают его, 
собственно, над животным 
миром. Это нам заповедова-
ли и духовные старцы на про-
тяжении веков. Это и должен, 
как я думаю, делать русский 
человек. А не думать о том, 
как бы выиграть денег, чтобы 
потом жить на проценты.

АЛЕКСАНДР ХАЮРОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКЕ

Предполагаю, что такая 
оценка некоторых видов пас-
сивного дохода отражает дей-
ствительность. Для получе-
ния дополнительной прибы-
ли из начально необходимы 
накопления. Нельзя сказать, 

Около 24 процентов экономически активных граждан пользуются пассивным дохо-
дом. К этим выводам пришли аналитики на основании социологического исследова-
ния, проведенного на базе платформы по поиску работы. В числе самых популярных 
источников пассивного заработка — банковские вклады и накопительные счета. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

что у большинства людей ка-
питал на данный момент уве-
личился настолько, что поя-
вились свободные средства. 
Ставки по депозитам вырос-
ли, и деньги, которые раньше 
хранились дома, граждане 
отнесли в банки. Доходность 
по вкладам сейчас выше, чем 
у некоторых видов бизнеса. 
Число ипотечных сделок, 
в свою очередь, снизилось. 
Кредит под залог недвижимо-
сти стал фактически недосту-
пен. Соответственно, вырос 
спрос на аренду. Больше ста-
ли и доходы тех, кто сдает жи-
лье, но количество таких 
предпринимателей осталось 
прежним. Поэтому с учетом 
роста ключевой ставки ЦБ 
и стоимости новостроек дан-
ные инструменты пассивного 
дохода, очевидно, оказались 
востребованы.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Не думаю, что оценка верна. 
В Москве и других крупных 
городах огромное количе-
ство недвижимости сдается 
в аренду. Поэтому цифра тех, 
у кого есть дополнительный 
заработок, в реальности 
больше. Получать сумму, со-
ответствующую медианной 
зарплате по России, позволят 
накопления в размере около 
шести-семи миллионов руб-
лей. Пассивный доход — меч-
та любого человека, но чтобы 
его обеспечить, нужно иметь 
средства для инвестирова-
ния. Этими деньгами облада-
ет малый процент населения. 
Такой человек, скорее всего, 
относительно богат: имеет 
свой бизнес или высокоопла-
чиваемую должность в ком-
пании.

Вебинар
«Управляем рисками: 
как решать проблемы 
с поставщиками 
и выходить из сложных 
ситуаций»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2748736
23 января, 17:00, бесплатно
Владельцам бизнеса расскажут, 
как решать споры с поставщи-
ками, проверять контраген-
тов, а также защищать свои 
внешнеторговые контракты 
от колебания курса валюты. 
Кроме того, предпринимателям 
помогут выяснить, куда улетают 
их деньги.

Тренинг
«Ораторское искусство 
для предпринимателя»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
24 января, 14:00, бесплатно
Участникам тренинга помогут 
сформировать навыки публич-
ных выступлений, расскажут, 
как эффективнее всего пре-
зентовать себя и свой бизнес 
и уверенно чувствовать себя 
перед самой разной аудитори-
ей. Эксперты также разберут 
самые частые ошибки, которые 
допускают ораторы.

деловая афиша

Клопы стали неотъемлемой 
частью парижских квартир 

В галерее «Наковальня» от-
крылась выставка «Париж-
ская квартира», где можно 
увидеть работы более 20 ху-
дожников-графиков и кера-
мистов, ведущих мебельных 
и дизайнерских студий. 
С экспозицией ознакомилась 
наш корреспондент из Фран-
ции Мария Ныркова. 

На столе: круассан, багет и от-
крытая бутылка вина, не хва-
тает только гостей, чтобы на-
чать аперитив — традицион-
ный французский перекус пе-
ред едой для поднятия 
аппетита у гостей. Откусить 
не получится — кулинарные 
изделия керамические. Здесь 
они для антуража. 
— Париж также известен сво-
ими очень маленькими квар-
тирами, внешне они напоми-
нают каморки, — рассказыва-
ет куратор выставки Влада 
Закс. — Даже богатые люди 
часто живут в тесных услови-
ях. Поэтому графика, рисунки 
на бумаге и небольшие пред-
меты чаще становятся объек-
тами коллекционирования: 
если ты купишь одну кварти-
ру, то ты займешь уже всю 
комнату. 
Из разных маленьких вещей 
французы и собирают коллек-
цию, добавляет Влада Закс. 

Так, Париж стал главным го-
родом в мире именно по кол-
лекционированию графики. 
Там проводятся главные яр-
марки, куда съезжаются все 
художественные галереи ми-
ра. Также во Франции приня-
то обмениваться предметами 
из своего собрания. 
Как в настоящих квартирах 
французских коллекционе-
ров, на стенах расположены 
картины молодых перспек-
тивных художников-графи-
ков и керамистов. К слову, 
здесь работы российских ав-
торов. Например, рисунок 
Матвея Сегала «Парижская 

ночь» — он погружает зрителя 
в атмосферу романтики. 
«Ремонт» в квартире также 
выполнен во французском 
стиле. Узорчатые обои Мор-
рис со старым популярным 
рисунком и антикварная ме-
бель создают уютное ощуще-
ние дома, в котором хочется 
присесть с подругами, погово-
рить за бокалом вина. 
Жемчужина выставки нахо-
дится... в ванной: гобелен во 
всю стену. Полотно, сшитое 
по фрескам 1531 года, привез-
ли из Парижа. 
— Французские квартиры — 
как шкатулки с чудесами: 
в очень маленьком простран-
стве ты видишь много вещей, 
которые собирали годами,— 
говорит Влада Закс. — Сидя 
в кресле и осматривая пред-
меты коллекции, можно прой-
ти жизненный путь челове-
ка — автора коллекции. 
Ну и какая французская квар-
тира без знаменитых домаш-
них маленьких обитателей — 
клопов! Желтые керамиче-
ские улыбающиеся насеко-
мые гордо стоят в детской 
спальне. Кажется, не хватает 
только Эйфелевой башни... 
А, вот же она! На верхушке ел-
ки, вместо звездочки. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

11 января. Куратор выставки «Парижская квартира» Влада Закс на фоне жемчужины 
экспозиции — французского гобелена, сшитого по фрескам 1531 года 

НИКОЛАЙ КУПРИЯНОВ
ДИРЕКТОР ГАЛЕРЕИ НАКОВАЛЬНЯ

Многие коллекционеры при-
ходят на нашу выставку 
и удивляются — они как будто 
попали в свою же собственную 
квартиру. У них дома также 
расположены предметы ис-
кусства и тоже на стенах боль-
ше не осталось места, куда по-
весить еще одну картину. 
На нашей экспозиции мы по-
казываем, как картины и дру-
гие предметы будут смотреть-
ся именно в интерьере фран-
цузской квартиры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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